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Раненые воины нуждаются в нашей помощи и поддержке 
По слову Первосвятителя, мы можем 

обнулить наши грехи искренним покаяни-
ем и совершением добрых дел 

В четверг, 15 февраля, в праздник Сретения Го-
спода Бога и Спаса нашего Иисуса Христа, Святей-
ший Патриарх Московский и всея Руси Кирилл со-
вершил Божественную литургию в кафедральном 
соборном Храме Христа Спасителя в Москве, сооб-
щает Патриархия.ru.

По окончании Литургии Предстоятель Русской 
Православной Церкви произнес проповедь.

«Во имя Отца и Сына и Святого Духа!
Сей лежит на восстание и на падение многих и в 

предмет пререканий (см. Лк. 2:34) — вот какие слова 
сопровождали прине-
сение Господа в Ие-
русалимский храм. 
Конечно, это не были 
слова радостного 
приветствия или нео-
писуемого счастья от 
того, что Богомладе-
нец был отдан в руки 
старца Симеона, что 
Он вошел вместе со 
Своей Матерью, Пре-
святой Девой, под 
своды храма. 

Не было никакого 
ликования, а было 
это страшное проро-
чество: сей будет в 
пререкание многих, 
для одних — падением, для других — восстанием.

Но ведь именно так всё и произошло. Разве Спа-
ситель, когда вышел на проповедь, был всеми принят 
с радостью? Он был принят меньшинством - вначале 
Двенадцатью, затем число апостолов увеличилось, 
позднее первой иерусалимской общиной. 

За Ним шли тысячи людей, но не потому, что ве-
рили, что Он - Сын Божий, а потому, что ожидали 
чудес. А сколько было пререканий, сколько клеветы, 
что, наконец, и привело Спасителя на Голгофу!

Слова, которые мы сегодня слышали, могут каж-
дым из нас восприниматься и с точки зрения соб-
ственного жизненного опыта. Иногда нам кажется, 
что мы всё делаем правильно, - так часто бывает в 
семейной жизни. 

Когда супруги считают, что делают вполне доста-
точно для того, чтобы благополучной была семейная 
жизнь, в том числе в материальном плане, когда они 
стараются избегать конфликтов, - им кажется, будто 
всё в порядке, что этого достаточно. Ну а потом, как 
нередко бывает, вдруг возникают конфликты, кото-
рые разрушают семью. Появляется отчуждение де-
тей от родителей, родителей от детей. 

И все эти скорби не на ровном месте возникают - 
они произрастают от чего-то такого, что мы сами не 
замечаем, но порождаем своими словами, своими 
делами, своим отношением друг к другу.

Слова Божии, которые мы сегодня слышали, за-
ставляют нас о многом задуматься, проанализиро-
вать свой образ жизни, своё поведение сквозь при-
зму наших убеждений. 

Ведь все мы верующие, православные люди, - а 
если мы становимся источником пререканий? Ведь 
нередко так и случается в наших общинах, когда мы 
пытаемся доказать друг другу, кто более правиль-
ный, кто более благочестивый, кто лучше церковный 
устав знает, кто лучше поет и так далее.

Вот для того чтобы мы действительно прониклись 

духом Христовым, для того чтобы мы изжили из своей 
жизни всякое пререкание, необходимо в первую очередь 
осознать нашу ответственность пред Господом, которую 
мы получаем, сопричисляя себя Его Церкви. 

Вхождение в Церковь через Крещение, Миропомаза-
ние, Причащение Святых Христовых Таин не есть лишь 
некий видимый знак того, что мы стали членами Церкви. 

Это в первую очередь мистическое, невидимое, 
но реальное действие благодати Божией, которая 
вводит нас в Церковь Христову, Тело Спасителя, и 
вместе с этим вхождением налагает на нас и права, и 
обязательства.

Мы имеем право причащаться Святых Христовых 
Таин. Мы имеем право воспринимать Таинства, которые 

укрепляют нас духовно. Но у нас есть и обязанности, од-
ной из которых является доброделание. 

Это не что-то такое, что можно делать, а можно и 
не делать, - этого требует от нас само наше присут-
ствие в Церкви не в качестве наблюдателей, а в ка-
честве членов. 

Что же мы получим в ответ на эти добрые дела? В от-
вет на нашу деятельную любовь к ближним, в ответ на 
наше деятельное присутствие в Церкви мы получаем 
дар Святого Духа. А ведь только Святой Дух, только 
благодать способны перечеркнуть в книге нашей 
жизни наши грехи. 

Это очень важно: когда мы придем на Страшный Суд 
пред Господом, эта книга жизни предстанет пред нашим 
взором, и мы увидим и всё хорошее, и всё плохое, что 
совершили в течение жизни. 

Но если бы совершённый грех никак не исчезал, ни-
как не «обнулялся», как теперь говорят, тогда вообще 
была бы катастрофа. Грех нарастал бы, как снежная ла-
вина. И как лавина уничтожает всё на своём пути, так и 
грех уничтожил бы всё в человеческой жизни. 

Но мы можем обнулить наши грехи искренним покая-
нием и совершением добрых дел. Поэтому добродела-
ние - это не какая-то тягость, не какая-то повинность, 
а это то, что делает нас счастливыми. В ответ на до-
брые дела к нам прикасается Божия благодать, и, 
самое главное, обнуляются наши с вами грехи.

Вот если бы каждый христианин не только связывал 
свою церковность с посещением храма, но и осознавал, 
сколь важно совершать добрые дела, как важно помо-
гать людям, особенно тем, кто находится в трудных об-
стоятельствах! 

А таких сейчас очень много. Как много сегодня людей, 
уязвленных тяжелейшим конфликтом на Донбассе, - не 
только морально, и физически уязвленных! И здесь, в Мо-
скве, лежат раненые воины, ещё вчера здоровые моло-
дые люди, полные надежд на будущее, а сегодня - поло-
жившие здравие своё за Родину свою, за народ свой. Как 
они нуждаются в нашей помощи и поддержке! 

Да и помимо этого - как много вокруг нас людей, 
которым очень нужна наша помощь, наша забота! Та 
самая забота, которая и вырастает в добрые дела, 
споспешествующие нашему спасению.

И да поможет нам Господь именно так, а не иначе 
проводить своё христианское житие. Радуюсь тому, 
что все мы вместе в Церкви. Радуюсь тому, что благо-
дать Божия с нами, что Господь слышит наши молит-
вы. Радуюсь тому, что мы создаем живую христиан-
скую общину, способную очень многое сделать для 
того, чтобы мир стал другим - лучше, чем он сегодня.

Радуясь всему этому и благодаря Господа за своё 
присутствие в Церкви, за своё участие в Таинствах, за 
свою возможность предстоять Ему, будем в ответ на 

всё это не забывать и 
о нашей ответствен-
ности. 

Той самой ответ-
ственности, о которой 
я уже сегодня сказал. 
Вера без дел мертва 
есть (Иак. 2:20), и для 
того чтобы жива была 
вера, а с верой - и на-
дежда на спасение, 
как важно творить до-
брые дела и ближним, 
и дальним, помогая 
им в этой жизни и по-
могая себе обрести 
главное - рай небес-
ный, ту самую вечную 
жизнь. 

Но чтобы эта захватывающая перспектива вечной 
жизни стала нашим ориентиром, мы должны сделать 
здесь так мало, по сравнению с вечностью и всем тем, 
что вечность нам открывает, - протянуть руку помощи 
другому человеку, не забывать о скорбях других лю-
дей и служить им по заповеди Божией. Аминь». РНЛ 

Раненые воины нуждаются в нашей помощи и поддержке 

П И С Ь М О  О Т Ц У
«Привет, пап. Пишу тебе я твоя любимая дочь.
Ты знаешь, пап, за это ужасное лето я сильно вы-

росла, но не в сантиметрах, а душевно. Я так тебя 
ждала, верила, 
но судьба ре-
шила иначе. Я 
всегда буду тебя 
помнить. Пом-
нить как самого 
доброго и луч-
шего папу. 

Пап, а Сашке 
уже 8, и он так 
похож на тебя. 
Он так же лю-
бит конфеты, 
а ещё он лю-
бит машины. И 
тоже, наверное, 
будет гонять 
как ты.

Пап, а 6 октября у нас родилась сестрёнка Кироч-
ка. Она такая миленькая. Мы вспоминаем тебя, нам 
не хватает тебя. 

Теперь ты будешь смотреть на нас с неба, радо-
ваться и гордиться нашими успехами. Мы любим 
тебя, папочка! 

Арина - 10 лет, Саша - 8 лет, Кира - 3 месяца».
Дети Героя написали трогательное обращение к 

папе, который погиб в зоне спецоперации, защищая 
Родину! (ВК)
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В четверг, 
15 февраля, в 
праздник Сре-
тения Господ-
ня и День пра-
в о с л а в н о й 
молодежи, в 
Зале церков-
ных соборов 
Храма Христа 
Спасителя г. 
Москвы со-
стоялся II Об-
щемосковский 
православный 
молодежный 
форум.

К участни-
кам мероприятия обратился Святей-
ший Патриарх Московский и всея Руси 
Кирилл:

«Досточтимые владыки, всечестные 
отцы, братья и сестры!

Сразу же скажу, что очень ценю все 
то, что сегодня происходит в той сфере 
церковной деятельности, которую вы 
здесь представляете. 

Вам, конечно, известно, что нынеш-
ний год объявлен в нашей стране Годом 
семьи, и очень важно, что государствен-
ная политика направлена сегодня на со-
хранение традиционных семейных цен-
ностей, в защиту которых неизменно 
выступала и выступает наша Церковь.

Тот факт, что на уровне политическо-
го мышления в нашей стране сегодня 
произошел такой разворот в сторону се-
мьи, поддержки семейных ценностей, 
является, конечно, очень важным миро-
воззренческим фактором. 

Я бы даже сказал, это фактор поли-
тический, потому что разворот направ-
лен в противоположную сторону от все-
го того, что происходит сегодня, к 
сожалению, в западных странах.

Ведь семья - это божественное уста-
новление, как о том говорит Священное 
Писание. Первые люди, согласно Би-
блии, пребывали в общении с Творцом 
и друг с другом, а больше и не с кем 
было пребывать: Бог и семейная пара.

Что это означает? Это означает, что 
непреходящие вечные ценности про-
истекают от Бога, и первая из них - 
это любовь, которая реализуется в 

семейных отношениях. Действитель-
но, согласно тексту Библии, именно так 
и было. Это единство в богообщении 
делало людей счастливыми, или, как го-
ворит Библия на своем языке, блажен-
ными.

Важно понимать, что именно присут-
ствие Господа в отношениях любящих 
людей делает семью по-настоящему се-
мьей, то есть крепким нерушимым сою-
зом, потому что ничто иное не может 
соединить двух людей, проходящих 
через многие 
трудности, со-
блазны, иску-
шения, - соеди-
нить может 
только сила Бо-
жия.

Вот почему 
очень важно, 
чтобы молодые 
люди вступали в 
брак, давая, 
если хотите, 
клятву верности 
перед алтарем, 
чтобы их брак был освящен благодатью 
Божьей. 

Потому что непременно наступит мо-
мент, когда многие искушения, соблаз-
ны будут бросать вызов этим обещани-
ям, и как удержаться, как не согрешить, 
как не впасть в такой грех, что может 
разрушить семейные отношения? Вот 
тут-то и приходит на помощь благодать 
Божия. 

Мы ведь живем в неидеальном мире, 
но наша с вами задача, задача Церкви, 
задача христиан - изменять окружаю-
щую действительность. Прежде всего, 
конечно, начиная с самих себя, для того 
чтобы делать мир и наши отношения с 
ближними лучше.

Как человек старшего поколения, 
имеющий более продолжительный 
опыт, чем большинство здесь собрав-
шихся, хотел бы сегодня поделиться с 
вами теми мыслями, которые волнуют 
меня, когда я размышляю о жизни со-
временных молодых людей.

Одной из важных проблем считаю 
стремительное вытеснение из оби-
хода, из практики отношений личного 
общения и замену этого личного об-
щения виртуальным. 

Сейчас стала обычной такая карти-
на: молодые юноша и девушка, придя 
куда-то вместе, через несколько минут 
перестают обращать друг на друга вни-
мание, потому что каждому становится 
важнее собственный смартфон. 

Они сидят рядом, но в то же время 
очень далеки друг от друга. Они могли 
бы смотреть друг на друга, смотреть в 
глаза, от сердца к сердцу обсуждать то, 
что их волнует, радует или огорчает, но 
вместо этого они смотрят в смартфон.

 Такая утрата 
личного обще-
ния, умения и 
желания гово-
рить с живым, а 
не с виртуаль-
ным собеседни-
ком - беда наше-
го времени. 
Каждый, погру-
жаясь в сферу 
собственных уз-
ких интересов, 
оказывается в 
водовороте сво-

их эгоистических устремлений.
Говоря так, я не предлагаю всем вы-

бросить смартфоны. Это инструмент, 
без которого сейчас трудно что-то де-
лать. И я в своей повседневной работе 
пользуюсь всеми этими инструментами, 
потому что без них сейчас не обойтись.

Но это не значит, что инструмент 
должен господствовать над человеком. 
Это все равно что лошадь господствует 
над наездником - такого быть не может!

Даже скорее лошадь может господ-
ствовать над наездником, все же разум-
ное существо - а вот механизм не может 
закабалять человека и погружать его в 
некую бездуховную, бездушевную и 
мертвую логику развития событий. 

Печально, конечно, что такая практи-
ка становится основным содержанием 
общения или подменяет общение. И эта 
практика, та самая, где электроника на-
ходится в центре коммуникации, неред-
ко переносится и в семью. 

То есть редкие минуты свободного 
времени молодые люди используют не 
для отдыха и общения друг с другом, а 
для того, чтобы поскорее посмотреть 
сообщения в чатах, поставить лайки - 

терпеть этого не могу, простите, испо-
ведуюсь перед вами. Меня как-то это 
коробит - все эти лайки, дизлайки. 

И возникает вопрос: а может, кто-
нибудь всем этим манипулирует? Чем 
больше лайков, тем больше доверия к 
той или иной мысли, к тому или иному 
высказыванию. Но процесс-то непро-
зрачный, ведь не на глазах у всех нас 
выставляются эти лайки. 

Поэтому прошу вас быть очень осто-
рожными и никак не изменять своих 
убеждений, своих взглядов, если они не 
собрали должного количества лайков. 

Если хотите проконсультироваться, 
обращайтесь к духовнику. Скажите: зна-
ете, лайков собрал мало, но как-то не 
хочется мне отказываться от своих мыс-
лей. И умный, благочестивый духовник, 
может быть, поможет выбраться из это-
го лабиринта, неизвестно куда ведуще-
го.

Хотел бы сказать также о еще одной 
ставшей привычной картине. Сидит мо-
лодая мама с ребенком в транспорте, 
ребенок смотрит в окно, а мама - в 
телефон. 

Ребенок в силу природной любозна-
тельности, а также того, что мама для 
него - главный человек в жизни, центр 
мира, задает вопросы о том, что видит в 
окне. А для мамы в данную минуту 
центр мира - это смартфон. И она в 
лучшем случае просто не отвечает на 
вопросы своего чада, а иногда и раз-
дражается, прикрикивает на него, за-
ставляя замолчать. 

Не фантазирую - это мне рассказы-
вали очевидцы, что так и происходит. 
Что чувствует в этот момент ребенок? 
Наверное, ему и горько, и обидно. Он 
еще свою горечь и обиду не может 
сформулировать, но на эмоциональном 
уровне он ее переживает. 

И это не только лишь минутная оби-
да. Ведь ребенок привыкает к тому, 
что неинтересен маме, что есть для 
мамы нечто более важное, чем он. А 
впоследствии со своими проблемами 
он не пойдет к родителям, а останется с 
ними наедине, или пойдет к сверстни-
кам, которые за неимением опыта зача-
стую не в состоянии дать хорошие от-
веты, а иногда дают и дурные советы.

         (Окончание следует)

«Утрата личного общения –  беда нашего времени»

Никогда не думал, что доведется пи-
сать на такую тему. О кощунственном 
характере самой идеи изображения 
православных храмов на сиденьях 
общественного транспорта и ее реа-
лизации в Москве мы писали. Про 
одежду с иконами, ковры, кухонные 
скатерти и фартуки с ликами Хри-
ста и Богородицы тоже. Даже про об-
увь со святыми крестами и образами 
пришлось недавно рассказывать.

Но чтобы про туалетную бумагу!.. Ни-
когда не думал…

«Пророчество» по неведению
Впрочем, был в моей многолетней 

иконозащитной деятельности эпизод, 
когда в начале 2019 года мы с моим со-
ратником и соавтором священником 
Алексием Кнутовым обсуждали текст 
наших «Рекомендаций по благочестиво-
му обращению со священными изобра-
жениями» в одной общественной орга-
низации иконописцев и иконоведов. 

К нашему удивлению, наши правила 
и рекомендации были встречены там 
очень настороженно и восприняты как 
слишком строгие, да и слабо обосно-
ванные к тому же. И вот тогда я не вы-
держал и в сердцах рубанул в лицо 
председателю:

– Так мы, батюшка, дождемся, что 
иконы на туалетной бумаге начнут печа-
тать!..

Ответом мне был укоряющий взгляд 
многоуважаемого протоиерея и просьба 
держать себя в руках. Пришлось изви-
няться. Справедливости ради надо при-
знать, что то бурное обсуждение было 
полезным. На высказанные нам возра-
жения и сомнения мы нашли ответы. 
Продолжением работы с нашей сторо-
ны стало более детальное описание и 

обоснование наших рекомендаций, ко-
торые были-таки опубликованы. 

Однако богословие вкупе с право-
славным благочестием и бизнес у нас в 
стране живут в параллельных реально-
стях. Пока православные «ломают ко-
пья» и спорят, является ли кощунством 
сидеть в транспорте на изображениях 
храмов с крестами на куполах и печа-
тать их на деньгах, бизнесмены, не за-
морачиваясь «теорией», годами штам-
пуют эти изображения где им 

заблагорассудится, включая «приколь-
ную» туалетную бумагу…

 Как оказалось, такую продукцию, 
применяемую для весьма деликатных и 
интимных целей (скажем так), выпуска-
ют как минимум с 2015 года. То есть на 
момент той моей горькой тирады право-
славные храмы четыре года уже как 
«штамповали» на туалетной бумаге и 
рулонами развешивали в клозетах… 

Но узнал я об этом только в первых 
числах января наступившего 2024 года 
из присланного мне знакомым священ-
ником сообщения.

Формальным прикрытием для такого 
кощунства стал дизайн российской 
банкноты достоинством 1000 рублей, 
согласно официальному описанию ко-
торой: «Основные изображения ли-
цевой стороны – памятник Ярославу 

Мудрому, часовня на фоне кремля г. 
Ярославля. Основные изображения 
оборотной стороны – колокольня и цер-
ковь Иоанна Предтечи в г. Ярославле».

Таким образом, до репродукций икон 
на туалетной бумаге дело пока не до-
шло, но изображения православных 
храмов и памятника святому благовер-
ному князю Ярославу Мудрому (†1054 
г., память 20 февраля/5 марта) туда уже 
попали! И в этом смысле мы – право-
славные – уже сильно опаздываем в 

своей реакции.
После первого шока от присланных 

мне фотографий рулонов туалетной бу-
маги, на которой изображен памятник 
св. блгв. кн. Ярославу Мудрому и право-
славные храмы, я, конечно, начал ис-
кать информацию об этом «товаре» в 
сети. И сразу же нашел.

Оказывается, эта прикольная «туа-
летка» продается не тайком где-то там 
из-под полы, в темных подворотнях, а 
вполне открыто в интернет-магазинах, 
начиная с крупнейших: Wildberries, 
Ozon, Яндекс Маркет и др. Так что жела-
ющие «приколоться» легко его найдут.

Длина рулона 25 метров. Итого: 25 ме-
тров повторяющихся четких рисунков пра-
вославных храмов и русского святого, 

предназначенных для истребления по-
следствий дефекации и спускания вме-

сте с калом и мочой в канализацию.
Поиски поставщика этого «сувенир-

ного изделия» вначале привели к некое-
му «ТД Филькина грамота», который на 
поверку оказался индивидуальным 
предпринимателем, обозначенным как 
«Ширяев Филипп Владимирович». То 
есть кощунственный товар делают от-
нюдь не «китайские товарищи», кото-
рых у нас принято ругать за все и вся, а 
производится он в нашем богоспасае-
мом Отечестве.

У поставщика имеется свой сайт с 
прикольным логотипом – карикатурой на 
Герб России: двуглавый орел, на две го-
ловы которого одеты двухцветные шутов-
ские колпаки, в одной лапе игрушечная 
фигурка шута, в другой – матрешка, на 
груди «щит» в виде развернутой грамоты 
с большой буквой ферт «Ф» в центре.

 Предлагаются и прикольные сал-
фетки, в том числе с «номиналом банк-
ноты 1000 рублей».

Туалетная бумага «1000 рублей» так-
же производится и продается под брен-
дом «Эврика» и «Русма». Последняя про-
дается, например, на Яндекс Маркете. 

Кому-то не нравится качество рисун-
ка или бумаги, кто-то хвалит за ориги-
нальность… Типа: «очень хороший по-
дарок для друзей»; «отличный прикол в 
подарок»…

И почти никто не возмущается ко-
щунством!

Только самый ранний из найденных 
отзывов (23 июля 2016 г.) на сайте «От-
зовик» полон горечи и возмущения:

«Пишу про ужасную вещь, подарен-
ную мне знакомой. Знают все наши рус-
ские люди: ничего не стоит так дешево и 

Православные святыни на денежных знаках и… туалетной бумаге 
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Слово архиепископа Новоазовско-
го Варсонофия к духовенству 
Псковской епархии 

Ситуация, конечно, для духовенства 
нашей епархии такая - крестоношение. 
Когда мирная жизнь, и вдруг это все раз-
рывается, снаряды падают возле хра-
мов, в храм, а у тебя семья, дети, супру-
га, и… Конечно, сначала было 
недоумение, потом благословили и на 
епархиальном совете владыка (митро-
полит Иларион) благословил выехать 
на время, вывезти семью, а священник 
возвращался на место служения.

У нас нет закрытых храмов. У нас 
есть разбитые храмы, есть сожженные 
храмы, но там все равно проходят бого-
служения - в подвалах, в приспособлен-
ных каких-то помещениях.

Люди передвигаются тогда, когда нет 
обстрелов. Перерыв есть - совершается 
служба. Нет литургии - обедница, нет 
обедницы (нет возможности) - служится 
молебен, Причащение запасными Да-
рами. Но службы есть - каждый священ-
ник на своем месте.

Но это еще не самое страшное, ведь 
епархия наша разделена фронтом. И в 
Донецкой епархии 70 приходов находят-
ся на украинской стороне. И там за одно 
слово, за поминание Святейшего Патри-
арха - это тюрьма, это пытки. А священ-
ники служат, служат исповеднически. 

У них там немножко потише, таких 
обстрелов нет, как у нас, но опасность 
не меньше, чем у нас. Очень много 
было и задержаний, очень было избие-
ний много, и в тюрьмах были. 

И вот, буквально, в Горловской епар-
хии зимой обменяли священника одного, 
которого арестовали и пытали, и благо-
даря вмешательству Святейшего Патри-
арха его обменяли, и он сейчас здесь, в 
Москве, проходит реабилитацию.

Вот такая ситуация у нас…
Митрополит Тихон (Шевкунов):
- Владыка, а стреляют в Донецке у 

вас по жилым домам прямо, да?
- Ну ситуация такая, владыка. Вот, 

сегодня у меня тоже престольный день 
- я тоже являюсь настоятелем храма 

Святой равноапостольной княгини Оль-
ги. Он находился в Торгово-промыш-
ленной Палате, где-то метров 800 от 
Донецкого аэропорта. 24 июля 2014 
года я служил там последнюю литур-
гию. В августе этот храм уничтожили, то 
есть в Торгово-промышленной Палате 2 
крыла - в одном крыле служебные по-
мещения, в одном крыле храм. Это кры-
ло уничтожили.

Бьют целенаправленно по храмам, 
по больницам, по школам, по учебным 
заведениям, но очень часто обстрелы 
проходят просто по территории. 

Ну, вы знаете установки «Град», да? 
Вот, залп - и ки-
лометр на кило-
метр покрывает-
ся территория, 
40 зарядов. На-
крывают один 
квадрат, второй 
квадрат, третий 
квадрат - вот тог-
да это самые 
страшные жерт-
вы. Если кто на 
улице попался… 

Ну, у нас очень 
часто мэр обращается, Валерий Кулем-
зин, говорит - лишний раз не выходите 
из помещения, только так, какие-то пе-
редвижения, и все. Потому что очень 
большие жертвы - это когда люди нахо-
дятся не в закрытом помещении, а на 
территории улицы, скверов, бульваров. 
Бьют просто так. 

Сейчас Хаймерсы посыпались. Сей-
час, вот буквально несколько дней назад, 
- начали применять кассетные боеприпа-
сы. Это будут самые страшные жертвы. 
Они просто бьют, чтобы запугать, чтобы 
город прекратил существование, но тем 
не менее город живет, все растет. 

Если как-то, может, кто-то был, вы ви-
дели - только где-то повреждение, отре-
монтировали, и опять мы служим. В 
храмы попадает, в кафедральный собор 
попали. У нас нет ни одного храма в До-
нецке, который не был бы поврежден. 
Но мы все равно служим.

И мы сталкиваемся, знаете, с чем? 
То, что не могло никогда прийти в голо-
ву, - с такой злобой сатанинской с той 
стороны. Вот, владыка, и Святейший 
Патриарх зачитал доклад - он истинно 
говорит: идет атака… 

Если вам кто-то будет говорить, что 
там олигархи воюют или еще какие-то, - 
это все глупости. Крепость нашей Святой 

Руси - это Русская Православная Цер-
ковь. Ни снаряды, никакие армии не мо-
гут победить Русь, потому что с нами Бог. 

А разрушить нашу Церковь, разру-
шить наше единство, - вот это един-
ственный способ завоевать нашу зем-
лю. И на это идет атака самая сильная. 
Вот, то, что на Украине делается, - там 
жесточайшее… там уже не стесняются 
никаких средств и способов. 

Заставляют - или ты переходишь в 
ПЦУ, к раскольникам, или... ну, в луч-
шем случае тебя выгоняют, в худшем - 
это арест, это тюрьма. С каждым по-
разному действуют. Вот такая ситуация. 

Поэтому мы 
это все пре-
красно понима-
ем, молимся и 
просим, чтобы 
в такие годины, 
когда… я уже 
говорил влады-
ке, когда быва-
ли дни, когда по 
600–700 снаря-
дов каждый 
день прилетает 
в город, то есть 

это, ну, вы понимаете, посчитайте - 24 
часа на 600 разделить - каждую минуту 
ложится снаряд в городе. 

А тебе нужно правило почитать, а 
тебе нужно поспать, потому что завтра 
служить, и ты не знаешь - утром ты про-
снешься или нет. И так мы все.

Митрополит Тихон (Шевкунов):
- А сколько во время таких атак по-

гибших, раненых, сколько отпеваете?
- Ну, я скажу вам - вот когда в том году 

в марте кассетный боеприпас один (!) 
раскрылся над городом, 30 человек уби-
тыми и 48 раненых, за одно мгновение. 
Это только один кассетный боеприпас. А 
так вот, каждый день - 5–6 это минимум. 
10–15 убитыми, ранеными до 20.

Митрополит Тихон (Шевкунов):
- Это каждый день так?
В благоприятный день, если 1–2 уби-

тых - это вообще счастье, раненых мы 
уже не считаем.

Митрополит Тихон (Шевкунов):
- Это мирные жители, да?
- Это мирные. Я про военных не гово-

рю, это мирные жители, это дети. У нас 
Аллея ангелов - вот, возле моего храма. 
Вы посмотрите - это на 2016 год - 100 
детей уже, от 2 месяцев до 16 лет, мла-

денцы, юноши, девушки убитые. Я уже 
о взрослых не говорю, стариках и так 
далее. Вот такая ситуация. Это геноцид 
русского народа.

 Поэтому, ваше высокопреосвящен-
ство, дорогой владыка, я здесь, конеч-
но, отошел, немножко отлегло от души, 
и немножко радостью такой подпитал-
ся, благодаря вашим молитвам, с ва-
шим сослужением, но все равно, знае-
те.. Когда ты в безопасном месте, а твои 
дети… (не может сдержать волнения)… 
простите… в смертельной опасности - 
покоя нет. Хочется вернуться назад.

Митрополит Тихон (Шевкунов):
- Да, владыка возвращается сейчас 

назад. Владыка, вот у нас были сомне-
ния, потому что слишком страшно это 
даже представить, эти зверства и пыт-
ки, - это все действительно так?

- Да. Да, это… У нас священников … 
вот, это Никольский монастырь, кото-
рый отец Зосима, схиархимандрит Зо-
сима, основал, - там арестовывали свя-
щенников, пытали их, и… страшные 
вещи. У владыки Митрофана, митропо-
лита Горловского... за то, что батюшка 
позвонил священнику на нашей терри-
тории, приехала СБУ, били при детях и 
жене, избивали страшно. 

Когда обмен идет военнопленными, 
мы видим: когда мы отпускаем пленных 
- они сытые, здоровые, одетые, а когда 
наши ребята выходят из автобуса - они 
еле идут, их на носилках несут. И я раз-
говаривал с пленными (которые были в 
плену там). Были случаи, которые люди 
вообще… это здоровые мужчины, воен-
ные… они просто не говорили. Они не 
могли говорить… они просто молчали.

 И я хочу сказать - война идет не за 
нас, а за каждого из вас, потому что 
если мы не победим - нас не будет. 
Вот это запомните.

Я прошу, ваше высокопреосвящен-
ство, молитв за всех, и за владыку Пав-
ла, наместника Киево-Печерской лав-
ры, и за митрополита Арсения, владыку 
нашей Святогорской лавры, и за влады-
ку Амвросия, который там почти без 
руки, наместник наш, викарий, - у него 
ранение очень тяжелое, - и за всех, ко-
торые там, потому что мы чувствуем 
там поддержку Матери-Церкви, мы чув-
ствуем вашу молитву и вашу помощь.

Низкий вам поклон. Мы большую по-
мощь получаем. И материальную - я, 
как ответственный за гуманитарное со-
действие с Русской Православной Цер-
ковью Донецкой епархии, это подтверж-
даю, гуманитарная помощь идет, 
помогают всеми средствами. И молит-
вой. Спаси Господи!

                               Православие.ру 

Смерть и вера на Донбассе 

не ценится так дорого, как последние 3 
квадратика туалетной бумаги. Вот и ре-
шил производитель сей продукции пошу-
тить. И пошутили, да не смешно, а обидно 
за Державу вышло – тут плакать хочется. 

Ведь на купюрах изображены города-
герои, на данной – Ярославский Кремль. 
Забыл народ про совесть и правед-
ность. Все “хи-хи” да “ха-ха”: забыли, 
что придет время и “пустословы дошу-
тятся до вечной муки”. Приобретать 
данный продукт не собираюсь, да и “по-
дарок” полетел у меня в топку. Пусть 
огонь уничтожит это мракобесие. Сове-
сти нет у производителя…».

Но это единственный подобный от-
зыв, который удалось найти на просто-
рах сети!..

А никого не смущает, что на 1000-ру-
блевой купюре изображен город Золо-
того Кольца Ярославль, храмы с креста-
ми, памятник святому князю Ярославу 
Мудрому? Неужели ради забавы можно 
через все переступить? 

Оказывается, для очень-очень мно-
гих переступить МОЖНО!

Но кто-то же должен остановить это 
кощунство!

Заключение
Политические лидеры и официаль-

ные государственные документы Рос-
сии провозглашают защиту традицион-
ных духовно-нравственных ценностей, 
в числе которых по смыслу содержатся 
и ценности традиционных религий на-
шей страны, а значит и Православия.

В Православной Церкви почитание 

священных изображений является 
древнейшей двухтысячелетней тради-
цией и догматом веры, т.е. богооткро-
венной, вероучительной истиной о Боге 
и Его отношении к миру, хранимой, про-
поведуемой и объясняемой Церковью, 
имеющей законообязательную силу для 
всех христиан.

Поэтому всякое 
оскорбительное отно-
шение к священным 
изображениям в свет-
ском российском обще-
стве (внешнем по отно-
шению к Церкви), в том 
числе со стороны биз-
нес-сообщества, про-
изводящего кощун-
ственные товары и 
торгующего ими, и от-
сутствие реакции на 
это правоохранитель-
ных органов, могут по-
родить у православных граждан сомне-
ния в искренности провозглашаемых 
государством целей и задач в области 
защиты традиционных духовно-нрав-
ственных ценностей.

Если Россия противостоит общеми-
ровой апостасии, то нам нужны специ-
альные действия по защите религиоз-
ных ценностей и святынь для сохранения 
социального согласия, межрелигиозного 
мира и мира между верующими и неве-
рующими (атеистами, агностиками) в 
российском обществе.

Общественная дискуссия о кресте на 
маковке православного храма на но-
вой банкноте (номиналом 1000 руб.) 

показала, насколько хрупко это равнове-
сие и как оно дорого всем, кому дорога 
Россия.

С другой стороны, описанное выше 
очередное кощунство в отношении изо-
бражений священного понуждает и нас 
самих – православных христиан, испра-

вить собственную прак-
тику неподобающего 
употребления священ-
ных изображений, т.е. 
не ради их молитвенно-
го почитания, а для не-
нужного украшатель-
ства обыденных 
предметов (включая 
упаковку «товаров 
для православных»), 
о чем автор пишет уже 
много лет.

В производственной 
плоскости должны быть 
приняты меры по ува-

жительному отношению к соответствую-
щим каноническим нормам.

Поэтому в заключение еще раз на-
помним слова юриста и богослова Т.О. 
Крючкова о том, почему наше благоче-
стивое отношение к нашим же святы-
ням так важно для их юридической за-
щиты от оскорблений внешними:

«Любое небрежное отношение вну-
три Церкви к священному делает док-
тринально невозможной защиту этих же 
ценностей на правовом уровне. Проти-
воправное поведение внешних должно 
разительно отличаться от отношения к 

тем же предметам, ставшего нормой 
для самих православных. 

Необходимо, чтобы как на уровне свя-
щенноначалия, так и в бытовой, произ-
водственной плоскости были приняты 
меры по уважительному отношению к со-
ответствующим каноническим нормам».

Остается пожелать, чтобы каждый из 
нас начал с себя, а священноначалие 
приняло, наконец, долгожданный обще-
церковный обязывающий документ, ре-
гламентирующий употребление свя-
щенных изображений вне 
литургического пространства. 

Владимир Немыченков, Православие.Ru

Афоризмы от Ивакина
В зависимости от образа жизни че-
ловек с возрастом становится либо 

старцем, либо стариком.
Смех - это радость в долг.

Какая болезнь страшнее - почечно-
каменная или сердечнокаменная?
Мало ли что «жизнь заставляет»! 

Много она в жизни понимает! И кто 
она такая, чтобы заставлять?

Придет время, и нам скажут: «Ваша 
песенка спета». А дальше скажут, 
как спета - хорошо или плохо…

Когда человек победит какую-либо 
страсть, он бывает какое-то время 

окружаем людьми, одержимыми по-
бежденной им страстью.

Сосательные конфеты надо кушать 
сразу по две штуки, чтобы одна 

щека не завидовала другой.
Дмитрий Ивакин, «Благовест», Самара
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В ЖЕЛЕЗНЫХ ОБЪЯТИЯХ ГУМАНИЗМА
Записки катехизатора(Продолжение. начало в предыдущем 

номере)
ЧАСТЬ 2

Homo religiosus [Человек религи-
озный]

Гордость – это стержень гуманиста, 
сердцевина его существования, которая 
даже при смене мировоззрения остает-
ся в виде внутренней установки, миро-
ощущения. 

В советское время эта установка 
звучала как «человек – это звучит гор-
до», в наши дни она приняла форму 
призывов к повышению самооценки, 
без которой ты якобы ничего серьез-
ного не достигнешь. И это – болезнь 
всеобщая, лишь степени разнятся.

Конечная цель гуманизма – атеизм, 
отвержение Бога. Но, странное дело, 
даже атеист зачастую чувствует свою 
несамодостаточность и, отвергая 
Бога, явно творит себе богов, причем 
из чего угодно – из спорта, кулинарии, 
искусства, литературы, науки, профес-
сии… Вот несколько ярких примеров.

Армен Джигарханян, актер:
«Я… не нуждаюсь в Боге. Я не нуж-

даюсь ни в Иисусе, ни в Иуде, потому 
что живу конкретно своей жизнью. У 
меня нет идолов. Мои идолы – Чехов, 
Достоевский…».

Удивительное и неслучайное призна-
ние: человек отрицает необходимость 
Бога и утверждает почитание идолов 
(а ведь в идола можно превратить что 
угодно и кого угодно).

Олег Куваев, геолог, писатель:
«О чем роман? Внешне – это откры-

тие золотоносной провинции… Вну-

тренне же это история о людях, для ко-
торых работа стала религией. Со всеми 
вытекающими отсюда последствиями: 
кодекс порядочности, жестокость, мак-
симализм и Божий свет в душе. В прин-
ципе, каждый уважающий себя геолог 
относится к своей профессии как к Сим-
волу веры».

древнее, собственно, просто очередная 
форма язычества.

«Эллинская ересь»
Святитель Григорий Палама называл 

описанный выше феномен «эллинской 
ересью»:

«Пусть твоими учениями будут 
учения веры, а не знания о величине 
и движении неба и небесных тел и 

обо всем, что от них происходит, 
не знания о земле, спрятанных в 
ней металлах и самоцветах и о 
том, что случится в воздухе от 
сугубого испарения. Отдавать все 
силы и старания познанию подоб-
ных вещей есть эллинская ересь».

Как видно из приведенной цитаты, 
святитель называет «эллинской ере-
сью» не сами мирские знания и виды 
деятельности, но то мировоззрение, 
в рамках которого эта деятельность 
становится для человека смыслом и 
главной целью его жизни.
Российское общество еще в начале 

XX века страдало от этой болезни. Вот, 
что говорил в 1909-м году будущий свя-
щенномученик Иларион (Троицкий) о 
духовном состоянии своих современни-
ков-соотечественников:

«Жизнь полна идолов; на каждом 
шагу встречаем и идолов, и идоло-
поклонников. Правда, вы не увидите 
идолов каменных, золотых и сере-
бряных. Но идолопоклонство тон-
кое, часто безсознательное, при-
крывающееся именем служения ис-
тинному Богу, – такое, даже более 
опасное, идолопоклонство снова 
грязной волной разлилось по лицу 
земли».

Исходя из сказанного, можно сделать 
вывод о необходимости ясного понима-
ния состояния современного общества 
для продолжения церковной просве-
тительской работы. При этом нельзя 
забывать, что гуманистическое миро-
воззрение проникло во все поры этого 
общества, и все мы в той или иной сте-
пени пропитаны гуманистическими иде-
ями и чувствами.

 По этой причине, как Антон Павло-
вич Чехов представлял образцом для 
подражания человека, который «вы-
давливает из себя по каплям раба», 
так и современному христианину не-
обходимо «по капле выдавливать 
из себя» гуманиста, затаившегося на 
духовном, физическом, ментальном, 
витальном, генетическом и на всех 
имеющихся у нас уровнях существо-
вания. 

А для этого нам нужно не много не 
мало – вернуться к нашему предназна-
чению, к исполнению слов Христа: «кто 
хочет идти за Мною, отвергнись себя, и 
возьми крест свой, и следуй за Мною» 
(Мк. 8, 34).

То есть в нашем случае – отвергнув 
соблазн либерально-гуманистических 
(а по сути – языческих) идей и чувств, 
подняв крест скорбей и трудностей по-
вседневной жизни, «двумя ногами, то 
есть смирением и любовью», следовать 
за Христом путем исповедания право-
славной веры и исполнения Его святых 
заповедей. 

И лишь идя этим путем, мы сумеем 
избежать столь же заманчивых, сколь 
и губительных, поистине – «железных 
объятий гуманизма».

Андрей Горбачев, Православие.ру
(Продолжение следует.)

Налицо – вполне искреннее испове-
дание новой веры и основанной на ней 
новой нравственности.

Анатолий Букреев, альпинист:
«Горы не стадионы, где я удовлетво-

ряю свои амбиции, они – храмы, где я 
исповедую мою религию».

А здесь мы находим, кроме испове-
дания новой веры, еще и заменитель 
религиозного культа, в который превра-
тилась, казалось бы, вполне светская 
деятельность.

Приведенные цитаты отражают рас-
пространенное мировоззрение челове-
ка, не имеющего веры в Единого истин-
ного Бога, что само по себе – явление 

 «Гордость - это болезнь. Болезнь са-
мого дьявола. Он первый заболел гор-
достью и затем передал эту болезнь 
человеку. Сеет он её в наши души через 
помыслы, с помощью лживых обеща-
ний», - пишет протоиерей Андрей Тка-
чёв.

«Стандартный приём дьявола - обе-
щать, что ты станешь значительным, 
великим. Он Самого Христа искушал в 
пустыне, показав ему все царства мира 
в мгновение ока: «Я все Тебе дам, толь-
ко поклонись мне!» 

А можем ли мы представить себе, 
что это такое: показал все царства мира 
в мгновение ока? Это феерическое зре-
лище! Лукавый не просто возил Христа 
на горбу в Лувр, скажем, или в Петер-
гоф, или на Великий Каньон, или к еги-
петским пирамидам. Ничего подобного! 
Дьявол перед очами Христа развернул 
как бы фантики-мультики.

 Взрыв фантазии! Сколько разных 
зрелищ предстало перед взором Госпо-
да! А дьявол говорит: «Это все моё! Вот 
царства, вот челядь, вот золото, вот се-
ребро, вот танцовщицы, вот музыка, вот 
охрана, вот великие здания!»  И всё это 
- в секунду! «Смотри! Видишь, какое ве-
личие? Все дам! Ничего не пожалею за 
один только поклон!  

 Поклонись мне. Ведь все же кланя-
ются…» Это был великий соблазн, кото-
рый невозможно было бы выдержать, 
если бы Христос не был Тем, Кто Он 
есть. 

А затем, уже в христианскую эпоху, 
появились и люди, силою Христовою 
совершавшие нечто подобное, напри-
мер, Антоний Великий. Но это были уже 
плоды Христовой победы.

Итак, человеку предстоит всю жизнь 
бороться с гордостью. Однажды гордый 
дьявол соблазнил глупого человека, и с 
тех пор глупый человек стал гордым че-
ловеком. Раньше он был просто глу-
пым, а теперь стал гордым. И вечно ре-
шает вопрос: что я значу в этой жизни? 
Ведь значу же я что-то! 

 И об этом хотелось бы поговорить с 
точки зрения практики. Неверующие мо-
гут сомневаться, ведь гордыня для них 
- это честь и достоинство. 

«Я вам не позволю так поступать со 
мной!» - говорит человек с повышенным 

чувством собственного достоинства.
У смиренного все по-другому. Он зна-

ет, чего делать нельзя и что можно, не 
унижаясь. Смиренный не скажет, напри-
мер: «Я не буду мыть пол. Я не слуга 
вам!» Он спокойно вымоет пол, потому 
что это не унижение. 

А когда дело связано с грехом, сми-
ренный твердо скажет: «Я этого делать 
не буду!» Знаете, ведь подлинно сми-
ренного человека на грех не сдвинешь и 
бульдозером! 

А гордый пошумит, повозмущается 
и… согласится на грех, потому что нет в 
нем Духа Божия, а есть гордость.

Человек перепутал гордость с досто-
инством. Необходимо, по мере сил, ра-
зобраться, где гордость, а где достоин-
ство. 

До конца, до донышка разобраться, 
может, и не получится, но нужно знать, 
что в грехе достоинства нет. Там один 
стыд. И смиренный человек отвращает-
ся именно от греха», - заключил протои-
ерей Андрей Ткачёв. РНЛ

«Человек перепутал гордость с 
достоинством»

Кто-то очень мудрый сказал: 
«Дьявол лишь обезьяна Бога». 
Бог задумал и мир создал, 
Сотворил по законам строгим. 
 
Бог творил, а дьявол завидовал, 
Не имеет он дара творчества, 
Бог творил, а дьявол завидовал, 
Красоте и высотам зодчества. 
 
Зависть ела и гордость мучила, 
Так хотелось ему величия, 
Гадил, подличал да наушничал, 
И отставил он все приличия. 
 
Начал просто он всё копировать, 
Извратив по своим понятиям, 
Да вовлёк человечество гордое, 
В это дьявольское занятие. 
 
Всех примеров не перечесть, 
Жизнь земная, как поле битвы. 
Знайте, дьявол всегда силён, 
Там где Бог забыт и молитвы. 
 
Не стихая пошла война, 
Между правдой и между ложью. 
Лгал он, лжет, вечно будет лгать, 
Чтобы вытравить правду Божью. 

                         1 
Дьявол лишь обезьяна Бога, 
И сильнее всего на свете, 
Ждал когда человек решит: 
«Всё, мы больше не Божьи дети». 
Грех гордыни, всегда при нас, 
Гордецы мы – такая штука. 
Он на этом решил сыграть: 
«Бога нет» - нашептал на ухо. 
Чарльз Дарвин составил труд, 
Подытожил - мы слезли с ветки… 
Опроверг нашу Божью суть, 
Стали мы «обезьяньи детки»… 
                         2 
Дьявол лишь обезьяна Бога, 
И не он сотворил природу, 
У Творца умыкнул дела, 
И выводит - «свою» породу. 
Словно шулер тасует он, 
Не скрывая уже делишек 
Божьи гены для ГМО - 
Наломает ещё «дровишек»… 
По гордыне и жадности мы 
Богом созданный мир меняем… 
Не предвидим всего итог, 
И последствий, увы, не знаем. 
                         3 
Дьявол лишь обезьяна Бога, 
Он безсмертье не в силах не дать. 
Но, желающих жить подольше, 
Научил детей убивать. 
Обольщая комфортом нас, 
Безсердечные марионетки 
Убивают наших детей, 
Чтоб добыть стволовые клетки… 
Обезценил зачатие жизни, 
То, что Божьей даётся волей. 
Ложь страшна, что в утробе матери, 
Наши дети не чувствуют боли! 
                         4 
Дьявол лишь обезьяна Бога, 
Не хозяин он даже смерти. 
Эвтаназию выбирая, люди 
Тяжкий грех совершают смертный. 
У «гуманности» с «состраданием», 
Есть невидимая изнанка. 
Эти души, себе забирает, 
Бога, страшная обезьянка. 
Бог даёт нам для очищения, 
Боль, страдания и лишения, 
В них, возможность в последнем вздохе, 
Получить за грехи прощение… 
                         5 
Дьявол лишь обезьяна Бога, 
Взялся он за создание клонов, 

Как же хочет творцом он стать, 
Извращая Творца законы. 

Может скоро создаст тела, 
Только, будут ли в клонах, души? 
Неестественные дела 
Наш естественный мир разрушат… 
Биороботы - без души! 
Дьявол войско себе набирает. 
Вас бездушное не страшит? 
Войско нелюдей не пугает? 
                          6 
Дьявол сам ничего не выдумал 
Ни теории, ни учения. 
Просто взял, наизнанку вывернул, 
Все библейские наставления. 
Отменяет отца и мать, 
Ювенальную вводит юстицию, 
Чтоб законы любви сломать 
Разрушает семью, традиции… 
Пусть меняют внешность и пол - 
Вы мешать им уже не в праве. 
Сатанинский примем закон, 
Потакая такой забаве… 
                          7 
Дьявол, лишь обезьяна Бога, 
Вот и радугу он украл. 
И под символ завета с Богом, 
Извращенцев своих собрал. 
Мерзость, выставил на парад, 
Не сидится ей, вновь, по норам. 
Подняла «свой», радужный флаг. 
Позабыли Содом с Гоморрой! 
Развращать, и себя, и детей, 
Обнаглевши, добились права, 
Если, сами не сможем мы, 
Бог найдет на это управу… 
                          8 
Дьявол лишь обезьяна Бога, 
Был адронный коллайдер в деле… 
Я никак не могу понять, 
Доказать то, чего хотели? 
То, что мир сотворился сам? 
Зря так мучились и потели! 
Вроде, даже «частицу бога», 
Вы извлечь, чудаки, сумели. 
Что с того? Значит, мысль Творца 
Существует! А мы - подобны! 
Бог - Творец, но и люди тоже, 
Мыслить, строить, творить способны! 
                            9 
Мы подобие Его – творцы, 
Укротители всех стихий… 
Мы писатели и чтецы, 
В нас и музыка и стихи. 
Сатанинский иной проект… 
Он меня глубиной потряс – 
Чистый разум, где чувства нет, 
Заменяющий Бога в нас. 

(Окончание на 5-й стр.)
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(Окончание на 6-й стр.)

Человечество, не спеши! 
Взять искусственный интеллект, 
Ведь без творчества - нет души! 
Без любви – человека нет. 
                         10 
Кто-то вывод сделал давно - 
Дьявол, лишь обезьяна Бога. 
Приглядитесь, сплошной муляж, 
Но уже поменялось много… 
Далеко падший мир завела, 
Глубоко в наши души влезла, 
Корни дала и расцвела, 
Эта злость, пустота и бездна. 
Мы свободны, как сам Творец - 
Нас заставить никто не в силе. 
Люди, дьяволу в мире зла, 
Не спешите сказать – «всесилен»… 
                    Сергей Дарьичев, РНЛ 

(Окончание. Начало на 4-й стр.)

– Ты не представляешь, что это за че-
ловек! Как у владыки Тихона (Шевкуно-
ва) – несвятая святая нашего времени, 
– говорил мне мой друг отец Евгений.

 – Смотрит она на этих людей, ко-
торые ее гонят, издеваются над ней, и 
плачет. Не о себе плачет – о них. Это 
как Христа вели среди злобствующей 
толпы, и Он о них плакал. А они Его ещё 
и к кресту прибили.

Батюшка живет на «новых террито-
риях». И женщина эта, Зинаида, – тоже. 
Как раз в том селе, где у отца Евгения 
храм. Но на службах бывает редко. Воз-
можности нет. К сыну больному, лежаче-
му, прикована. 40 лет уже.
«Как могут люди в Бога не верить?»

– И знаешь, Лен... Заедешь иногда 
к Зинаиде, посидишь немного, пого-
воришь, и как будто душу тебе святой 
водой омыли, – говорил мне отец Евге-
ний. – Выходишь, а на сердце – Пасха. 
Столько в ней кротости, тихости, какой-
то детской веры, любви. И благодарно-
сти... Главное – благодарности Богу. 

Она так и повторяет все время: «Ба-
тюшка-батюшка! Господь такой мило-
стивый, я так Ему за все благодарна! 
Как люди могут в Него не верить? Бед-
ные, бедные люди».

Благодарность... Человеку нецерков-
ному, да и церковному тоже, тяжело по-
нять, за что Зинаида благодарна Богу. 
Сложно осознать, как она вообще жи-
вет, а тут ещё и благодарность.

Сын... 40 лет ему, а Зинаиде 70. И все 
40 лет он лежит. ДЦП у него или что-то 
подобное. Батюшка точно сказать не 
может. Ходит под себя, кормит старая 
мать его с ложки. 40 лет пелёнки и про-
стыни из-под него стирает. Памперсы 
меняет, которые не всегда есть. Дорого. 
Моет, переодевает. 40 лет! 

И мало что он понимает. Улыбается 
только иногда, и слюни текут. В такой 
ситуации даже хорошо, что лежит. Хуже 
было бы, если б ходил. Наверное.

Но это ещё полбеды. Семейное это у 
них. Наследственное.

– Ген какой-то поломан. Девочки 
рождаются здоровыми, а все мальчики 
– тяжелобольными, – объяснял отец Ев-
гений. – Зинаида сама – обычная жен-
щина, а брат ее покойный – лежачий. Я 
его отпевал. Она родителям все детство 
своё и юность за ним ухаживать помога-
ла. А потом своего такого же родила... 

Кроме сына, у неё ещё дочь есть. 
Здоровая. А у дочери – сын, внук Зи-
наиды, – тоже был лежачим. И за ним 
ухаживать помогала. Умер подростком. 
И его я отпевал... Так что и внука она 
похоронила. Ну, а муж у неё погиб лет 
15 назад. Вот так, Лен. 

А она благодарит! За что? Да за то, 
что Бог рядом и помогает ей крест ее 
тяжеленный нести. За то, что Он есть. 
Просто есть! Все! Кого-то беды такие 
ожесточают. А ее – наоборот. Добрая 
она, я таких, наверное, и не встречал 
больше.

Зинаида, как я уже сказала, в хра-
ме гость нечастый. И рада бы, да сына 
оставить не может. Дочь работает мно-
го, да и своя семья у неё. Но на Рожде-
ство и Пасху старается. И обязательно 
исповедуется, причащается.

Кто-то из «матёрых прихожан» по-
сматривает на неё снисходительно. 
Бабка уже – а не знает почти ничего. 
И сядет не когда нужно, и спросит что-

нибудь не вовремя. Шикнут на неё, а 
она не обижается:

– Люди добрые помочь хотят. За что 
ж обижаться?

– С точки зрения богословской науки, 
Зинаида – человек, конечно, необразо-
ванный, – рассказывал батюшка. – Она 
и молится просто, как ребёнок. Слышал 
я однажды, как говорила она, глядя в 
небо: 

«Папка, мамка, если можно вам там, 
у Бога, за нас попро-
сить, попросите, по-
жалуйста». Они у неё 
умерли давно. 

Но так бывает, что 
люди мало знают, а 
сердце для Христа от-
крыто. И тянутся они 
ко Господу всей душой. 
Живут по Его законам.

И все, что она гово-
рит и делает, – это так 
по-евангельски, что 
просто диву даёшься. 
Вот, например, сын у 
неё засыпает рано, ча-
сов в 8–9 вечера. Так 
она вместо того, чтобы 
тоже отдыхать, ведь не-
молодой уже человек, по сельским ба-
бушкам бежит. Которые старше ее.

«Теть Мань, вам чего нужно? Воды 
принести? Сейчас». – «Баб Шур, вы хо-
тите чего-нибудь? Молочка? Уже бегу».

 Она мне потом говорила: «Вот пред-
ставьте, батюшка, баба Шура умерла бы 
утром – ей же лет-то сколько!.. А молока 
с вечера не попила. Хотела, а не попи-
ла. Я, окаянная, не принесла. И как мне 
потом с этим жить?»

На днях отец Евгений по пути из хра-
ма заехал, по обыкновению, к Зинаиде. 
Просфорок привёз, еще чего-то. А она 
сидит и плачет.

– Что вы плачете, тетя Зина?
– Людей жалко...
Жалко ей подругу Валентину.
С Валентиной они ровесницы. В од-

ном селе выросли. В тот день вместе 
ходили пенсию переоформлять. Зинаи-
де ещё и с «инвалидными» выплатами 
сына разобраться надо было. Там сей-
час со всем этим непросто.

Сначала никаких «органов» не было, 
старые ушли, новые не пришли. Потом 
вроде бы пришли, но не очень понима-
ли, что делать. 

Сейчас уже начали ориентироваться, 
но тоже иногда очень условно. Атакуют 
бабушки и дедушки испуганных сотруд-
ниц новоиспечённого Пенсионного фон-
да. А тем бы самим кто что рассказал.

В общем, очередь огромная, душно, 
нервно, зло. Это вам не наши талончики 
в МФЦ. Встали Зинаида с Валентиной в 
конце, ждут.

– А тетя Зина скромная такая. Кто-
то приходит: «Так, мне на работу, я без 
очереди!». Другая: «У меня дома внучка 
одна! Мне надо! Ну и что, что уже под-
росток! Она ж ребёнок!» 

А тетя Зина стояла, молчала, даже 
не думала никуда лезть. И, кроме Ва-
лентины, никто и не знал в той очереди, 
что дома у неё инвалид лежачий. Толь-
ко молилась про себя, чтобы сын не 
очень разволновался, что ее долго нет. 

СВЯТАЯ С «НОВЫХ ТЕРРИТОРИЙ»
Это ему опасно.

Вдруг дверь кабинета открылась и 
вышла девушка молодая:

– Иванов, Петров, Сидоров, Ромаш-
кина (допустим) в очереди есть?

А Зинаида как раз «Ромашкина».
– Я есть! А что случилось?
– Ничего! Вы без очереди!
Та даже растерялась: «Как так?!» Но, 

наверное, там в документах прочитали, 
что за сын у неё. А отец Евгений вооб-

ще считает, что Господь 
так распорядился.

– Давайте-давайте 
быстрее, что вы сто-
ите? – торопит ее де-
вушка.

Пошла Зинаида к 
кабинету, а тут подруга 
ее, Валентина:

– Да что ж это такое! 
Одним ничего, мучают-
ся они в Пенсионных 
фондах этих! А кому-то 
все! «Пройдите, будьте 
любезны! Вам без оче-
реди». А чем ты луч-
ше меня, что тебе так 
везёт! Даже инвалид у 

тебя, чтобы тебе без очереди ходить!
– Тетя Зина даже извиняться перед 

ней начала, пропустить вместо себя 
хотела, но девушка ее затолкала в ка-
бинет. А когда вышла, Валентина и не 
попрощалась с ней, – рассказывал отец 
Евгений. 

– «Да не плачьте вы, теть Зин, – го-
ворю. – Люди не всегда вам помогают, 
так вам помогает Господь! Милует вас. 
Видите, как Он все управил! Вы домой 
быстрее вернулись, к сыну вашему».

 – «Ой, Боженька всегда рядом, – от-
вечает. – И так Он меня любит! Я ино-
гда спрашиваю Его: ‟Господи! Ты за что 
мне так помогаешь? Я же Тебе ничем 
ответить не могу. Даже в храм почти не 
хожу”. А Он – все равно помогает! 

А плачу я чего? Так Валентину жал-
ко. Как же она злилась в очереди той. 
Всю жизнь ведь меня знает, сына мое-
го. Как брата, внука хоронила – знает. 
А позавидовала... Плохо ей, вот и пла-
чу. Помочь хочу, а чем тут поможешь? 
Хорошая она, но в Бога не верит. Вот и 
мучается».
«Даже в подвал с калекой спустить-

ся не можешь?»
Жалко тете Зине и Романа Алексее-

вича. Тоже всю жизнь они в одном селе. 
И, как и Валентина, все он о ней знает, о 
тяготах ее. Казалось бы, жалеть ее дол-
жен, но нет.

– Знаешь, как бывает. Прет из лю-
дей злоба, и срываются они на самых 
слабых и беззащитных, – говорил отец 
Евгений. – Так и дед этот. Не зря у него 
прозвище – «Сыч». На войну злится, а 
на Зинаиде вымещает. Она же ответить 
не может.

Не так давно стали их село обстре-
ливать с украинской стороны. Раньше 
редко было, а сейчас все чаще.

– Прилеты как раз недалеко от дома 
тети Зины были, – рассказывал батюш-
ка. – Сидела она у кровати сына, за 
руку его держала, молилась. И тут дед 
Роман, Сыч который, звонит: «Ну, что? 
Небось даже в подвал со своим Генкой-

калекой спуститься не можешь?!» 
И смеется. Издевается. Почему? 

Нормальному человеку и не понять... 
Конечно, тётя Зина не может сына в 
подвал снести. Как она его, сорокалет-
него, снесет? На Одного Бога надежда.

Рассказывала Зинаида про это отцу 
Евгению и плакала:

– Как же жалко его! Страшно ему, 
больно, помолиться бы, а не умеет. Вот 
и звонит мне. Чтобы не одному больно и 
страшно было. Бедный он, тяжело ему. 
И Богу тяжело на него смотреть. Он же 
хочет, чтобы все мы радостными были! 
А Рома хороший, только в Бога не верит. 
Вот и мучается. А я что? Меня Господь 
вон как милует. Не попали даже осколки.

– Слушал я ее, смотрел на эти слёзы 
и думал: «Вот лежит человек у подно-
жия Креста. Кроткий, смиренный, безро-
потный. И плачет. Не о себе. О Христе, 
Которому тяжело, Которого распяли. О 
людях, которые это сделали и делают. 
О мире, в котором ‟все должны быть ра-
достными, но почему-то не радуются”.

 Именно так, наверное, бывает, когда 
святость сталкивается с нами – с чело-
вечеством. 

Видит святость эта, как люди нена-
видят друг друга, завидуют, обижают, и 
сами от этого мучаются, и плачет о них. 
Они в эту святость плюют, а она ещё 
больше их жалеет. И понять не может: 
как так можно жить, если есть Бог?..». 
Вот такая наша тетя Зина. Несвятая 
святая.

...Стемнело тогда уже, а отец Евге-
ний все сидел у Зинаиды. Тихо рядом с 
ней, мирно. Как будто Бог тут же, рядом. 
Помолились вместе. Ещё поговорили. 
Батюшка поделился, что пост, вон, за-
кончился, Рождество Христово встре-
тили, хорошо бы по селу проехать, по-
здравить «прихожанчиков», так он их 
называет, да особо нечем.

– Вы, батюшка, не расстраивайтесь, 
Господь всегда в хорошем помогает, – 
сказала ему Зинаида.

И засмущалась: кто она такая, чтобы 
священника жизни учить?!

– У неё к батюшке отношение такое... 
Как к Богу. Стыдно даже. Потому что 
никакой ты не Бог, а грешный совсем 
человек.

Ещё немного посидели. И тут у отца 
Евгения зазвонил телефон.

– Благодетель один, магазины у него: 
«Отец, сардельки хочу вам пожертво-
вать на Святки. Копченые. 10 ящиков». 
Мне даже страшно стало – вот как близ-
ко Господь, – говорил мне батюшка. – 
Кто-то скажет: «Совпадение». 

Но уверен я, что неслучайно мне по-
звонили, когда я у тети Зины был и с ней 
о поздравлении говорил. Может, вздох-
нула она про себя: 

«Папка, мамка, попросите там Бо-
женьку отцу Евгению с подарками при-
хожанчикам помочь». 

А если и не вздохнула, то Господь 
все равно с ней рядом стоит, за руку ее 
держит, милует. Вот и мне, грешному, 
перепало. 

Я потом эти сардельки людям дарил. 
А что? Самое оно, после поста-то. И 
тете Зине оставил. Радовалась она, как 
ребёнок. И все удивлялась, за что ей 
Боженька так помогает? Она же ничем 
Ему ответить не может.

Елена Кучеренко. Православие.ру

Мы спасаемся не ложным смирени-
ем, а страданием Голгофским, про-

литой кровью и нашей верой
«Я хотел бы вам рассказать одну 

историю, которую я недавно прочёл. 
Дело происходило во времена митро-
полита Филарета (Дроздова). Митропо-
литу представили трёх кандидатов из 
Троице-Сергиевой Лавры на собеседо-
вание на соискание священной степени 
иеродьякона. То есть это были монахи 
лавры, которых нашли в перспективе 
достойными, чтобы стать иеродьякона-
ми», - пишет протоиерей Андрей Ткачев.

«Обычно экзамены – это прочитать 
какие-то молитвы, диалоги из Ев-
харистии, а митрополит Филарет 

задал им вопрос – чем мы спасаемся? 
Первый говорит – мы спасаемся, Вла-
дыко, вашими святыми молитвами. Та-
кое в духе лизоблюдства. Митрополит 
ответил очень просто – дурак ты и боль-
ше ничего. 

Второй говорит – мы спасаемся сми-
рением. Митрополит говорит – уже те-
плее. Я тогда отошлю тебя на пару лет 
на кухню общую, ты там котлы помо-
ешь, картошку почистишь, и посмотрим, 
как ты смиришься. 

Третий говорит – мы спасаемся свя-
той кровью Христовой. Вот этого чело-
века Митрополит нашёл достойным и 

возвёл его в иеродьяконы.
Мне кажется, это очень важная 

история, потому что здесь, как на ла-
дони, видны внутренние страты цер-
ковного человечества. Первые – это 
лизоблюды, такие человекоугодники, 
которые такие – «Ах, Владыченька, чего 
изволите?». Мне рассказывали, как ар-
хиерей, когда приехал в один приход, 
и там священник на вопрос «Как живё-
те?», ответил – «Вашими молитвами», 
то архиерей сказал ему честно – «Если 
бы ты жил моими молитвами, то ты бы 
уже умер, потому что я за тебя не мо-
люсь». Это невыносимое лизоблюдство 
церковное, гнусность. Поэтому Филарет 
и сказал такому, что дурак ты и больше 
ничего.

Второй сказал правильно, но что та-
кое смирение, как смиряться? Если я 
покорился какому-то событию, но вну-

«Цена души человеческой – цена крови Христовой»
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три я с ним не согласен, то, значит, я не 
смирился. Если я порабощён какими-то 
болезнями, это не значит, что я смирил-
ся. Смирился – это когда у меня мир, я с 
миром всё принимаю, у меня всё хоро-
шо, что Бог не дал, я со всем согласен. 
Отгонишь меня, Господи, от лица Твоего 
– Слава Тебе, примешь меня к Себе – 
сто раз Слава Тебе.

А вот третий ответил правильно. Чем 
реально спасается человек? «Пейте из 
нея все; ибо сие есть кровь Моя Нового 
Завета, за многих изливаемая во остав-
ление грехов». Кровь Христова – цена 
нашего спасения. Цена души челове-
ческой – это цена крови Христовой. То 
есть безценна, потому что высока плата 
за неё.

И мы спасаемся страданием Голгоф-
ским, пролитой кровью и нашей верой 
в кровь Христову. И желанием этой 
кровью омыться и очиститься – это ве-
ликая цена нашего спасения. Примите 
эту историю себе в память, братья и се-
стры, и не будьте подхалимами и лизо-
блюдами, а также ложно смиренными, 
говорящими, что вы смиренны, но не 
знающими, что это такое. Надейтесь на 
кровь Христову и на висящего Правед-
ника, который искупает нас от клятвы 
закона. Это наше спасение», - заключил 
протоиерей Андрей Ткачев. (РНЛ)

Память 21 Февраля / 6 Марта
Все дальше в прошлое отходят те 

годы, когда на улицах Воронежа мож-
но было встретить эту маленькую ста-
рушку с добрейшими глазами. Она шла 
частыми мелкими шажками, в огромных 
ботинках, надетых правый на левую, а 
левый на правую ногу, незашнурован-
ных и неизменно разрезанных сзади, 
так что они спадали при ходьбе и в то 
же время натирали ноги. 

Ходила намеренно по лужам, всег-
да в пальто нараспашку 
- в любую погоду. В руке 
– неизменная палка с на-
конечником, просто сук, 
которым она, проходя, за-
крывала окна. Верующие 
знали, что это юродивая, 
а для мира она была про-
сто дурочкой.

В Воронеже ее знали 
как Феоктисту Михайлов-
ну, а в Новочеркасске, где 
блаженная часто бывала, 
странствуя по городам и ве-
сям, все звали ее Анфисой.

Во многих благочести-
вых семьях ее радостно 
принимали, ее духовную 
мудрость ценили архи-
ереи и священники, к ее советам при-
слушивались, ее молитв просили люди 
ученые, а уличные мальчишки дразнили 
и бросали в нее камнями. Блаженная со 
смирением все переносила, молилась 
за своих обидчиков.

Известен рассказ очевидца о том, как 
ехала однажды Феоктиста Михайловна 
на извозчике по проспекту Революции 
(Большой Дворецкой) в вывернутом 
наизнанку кафтане с красной подклад-
кой и громко скандировала: «Ура! Ура!» 
Случилось это как раз перед тем, как 
Буденный вошел в Воронеж. 

Тайной было и имя, и происхождение 
блаженной. Матушка говорила, что отец 
ее был простым казаком, но по некото-
рым признакам можно было понять, что 
она была благородного воспитания и 
получила прекрасное образование. 

Она знала и все Евангелие и всю цер-
ковную службу, а одна старая монахиня 
сказала, что матушка знает такие церков-
ные молитвы и песнопения, которые ред-
ко, иногда в году раз читаются и поются, и 
даже не все священники их знают.

Уже после кончины блаженной наш-
ли документы, из которых стало извест-
но, что она была дочерью полковника 
Михаила Шульгина, в крещении нарече-
на Анфисой. Замуж Анфиса вышла за 
морского офицера.

После гибели мужа в русско-япон-
скую войну она провела несколько лет 
странствуя по святым местам, а потом 

приняла монашеский постриг в Покров-
ском девичьем монастыре г. Воронежа. 

В постриге Анфиса получила новое 
имя «Феоктиста», что значит «Богом 
созданная» (вместо прежнего имени, 
означавшего - «цветущая»), как оказа-
лось, более соответствующее избран-
ному ею многотрудному пути, преис-
полненному злостраданий, скорбей и 
радости о Господе.

Уже в Покровском монастыре прояви-
лись ее духовные дарования. Об этом 

пе риоде ее подвижничества 
сохранились воспоминания 
Анны Петровны Козловой, 
известной воронежской 
праведницы, за многочис-
ленные подвиги и юродство 
Христа ради сподобив-
шейся дара прозорливости, 
скончавшейся в 1980 г. 

Известно, что А. П. Коз-
лова начи нала свой духов-
ный путь в Покровском мо-
настыре под руко водством 
блаженной Феоктисты и не-
сла в обители послуша ние 
звонаря.

У Анны Петровны Козло-
вой рано умерла мама. Се-
мья была многодетной, и ее 

семи лет отдали в Покровский женский 
монастырь - там она научилась всяко му 
рукоделью. Золотом шила, бисером… 

Часто ее оставляли под присмотр 
Феоктисты, которая наставляла ее, 
давала житейские советы. Феоктиста 
Михайловна говорила Анне: «Дочка, 
работай!». Или когда приезжал Влады-
ка: «Бом! Бом! Нюра, Владыка идет!» И 
звонила в колокольчик». 

Анна вспоминала: «Я ее побаива-
лась… Одевалась она тогда строго, ак-
куратно. Была матушка неразговорчи-
вая, на вид суровая… Часто сидела 
недвижимо, с застывшим лицом… Меня 
это очень пугало… После поняла, что 
матуш ка пребывала в молитве…

Однажды сижу у нее в келье, а она не 
обращает на меня никакого внимания - 
перекрестится и опять застынет, пере-
крестится и опять застынет. Как-то мне 
не по себе стало, страшновато…

Сижу и думаю: «Вот, возьмет она 
меня и убьет - никто и не узнает». Вдруг 
она поворачива ется ко мне и так это не-
ожиданно светло и ласково улыбает ся:

- Убивать я тебя и не думала… По-
сиди еще немножко, сей час придет ма-
тушка (называет имя монахини), забе-
рет тебя и даст послушание — картошку 
чистить. Конечно, интереснее будет чи-
стить, чем молиться со мной, старой…» 

И точно! Че рез некоторое время при-
ходит названная монахиня и опреде-
ляет именно на то послушание, о кото-
ром было сказано Феоктистой…

Меня это очень удивило, и я к матуш-
ке потяну лась. Она это поняла и всегда 
как бы тешила своим провиде нием: го-
ворила, кто завтра в монастырь придет, 
какая глав ная новость случится в горо-
де, чего мне следует остерегать ся… И 
все сбывалось. 

Она как бы какую-то невидимую 
книгу читала, где были записаны все 
наши будущие дела… Матуш ка мне всю 
жизнь мою расписала. Предсказала, что 
замуже ства не будет у меня удачного, 
монастыри позакрывают, но я буду спа-
саться рядом со старцами, с батюшка-
ми… Так оно и вышло… И свое будущее 
она провидела».

 В монастыре старица прожила до са-
мого его закрытия в 1929 г., но в послед-
ние годы пребывания в обители образ 
ее служения Богу изменился: она при-
няла на себя тяжкий подвиг юродства. 

По свидетельству очевидцев, это 
произошло вскоре после событий 1917 
г., в период гражданской войны и начала 
гонений на Церковь. Перед выходом на 
этот подвиг матушка ненадолго покину-
ла обитель, чтобы у святых мест испро-
сить у Господа благословения на новое 
служение…

Часто можно было видеть Феоктисту 
Михайловну вместе с другим воро-
нежским блаженным – Максимом 
Павловичем. Был он моложе ее, хо-

дил с неизменной палкой и множеством 
сумочек, меняющихся, как говорили, не 
случайно: то ключи носит, то замки. Одна 
щека подвязана платком с торчащими 
кверху концами, как будто зубы болят. 

В городе, погруженном во мрак об-
новленчества (к 30-м г.г. в Воронеже 
оставалась только одна действующая 
православная церковь), эти два челове-
ка, несшие подвиг юродства, были не-
угасавшими светильниками, поддержи-
вающими дух благочестия.

- Фроська, жизнь надо 
держать! Держать надо 
жизнь! - грозно говорил 
Максим Павлович, посту-
кивая палочкой.

И держали эти два юро-
дивых духовную жизнь 
многолюдного города, под-
держивая благочестие, 
укрепляя в вере, вразум-
ляя, обличая или утешая…

Из воспоминаний монахи-
ни Екатерины (Чичериной):

«Воронеж погружен 
во мрак обновленчества. 
Только одна церковь, за 
городом, православная. 
Добраться туда нелегко – 
далеко. Но духовная жизнь не замирает 
– благодаря двум светильникам, воро-
нежским блаженным Феоктисте Михай-
ловне и Максиму Павловичу. В городе 
они имеют несколько пристанищ: «бе-
лый дом», «красный дом»… Красный 
дом – в центре города. Белый – на окра-
ине, недалеко от нас.

Еще до нашего приезда местный свя-
щенник, протоиерей Митрофан, собрал 
общину из девушек, которую опекала 
Феоктиста Михайловна. Но при нас об-
щина эта была в рассеянии, жили де-
вушки частично в городе, частично на 
хуторах, но связь поддерживалась. 

При Феоктисте Михайловне девушек 
было несколько. Они очень хорошо ее 
обслуживали, она всегда была чисто 
одета и укутана в большой теплый бе-
лый платок.

Максим Павлович помоложе Феокти-
сты Михайловны, ему примерно шесть-
десят лет. В руках у него всегда неиз-
менная палка и множество сумочек, 
меняющихся, и, говорили, не случайно, 
- то ключи носит, то замки. Ничего не вы-
пускает из рук, а если кто пытался об-
легчить его, протестовал и даже как-то 
особо рычал. Он ежедневно посещает 
вокзал, и все железнодорожники его 
знают, все ему приятели и к его словам 
всегда прислушиваются.

Вот эти два человека, несшие подвиг 
юродства, безпрерывно обходили город 
и поддерживали в нем дух благочестия.

Как-то на Пасху мы с Женечкой со-
брались к заутрене. Чтобы попасть в 
храм, надо было пройти через весь го-
род и идти дальше по пустынному ме-
сту за городом. Взяли кулич с пасхой, 
яйца – а отправляться боязно. 

Феоктиста Михайловна у нас ноче-
вала (ночевала всегда обязательно на 
моей кровати). Заметив нашу нереши-
тельность, говорит нам ласково-ласко-
во: «Вы не бойтесь, вам попутчики бу-
дут», - и провожает нас. 

Только вышли мы из дома, видим: 
идут женщины, тоже в церковь к за-
утрене… (Эту последнюю загородную 
церковь вскоре тоже закрыли. Однажды 
собрался народ на какой-то большой 
праздник, а на двери церкви замок. Так 
на этом все и кончилось).

Феоктиста Михайловна часто брани-
лась, а то могла и запустить в тебя тем, 
что под руку попадется. Удивительно 
могла обличать, попадая в самую точку, 
почти без слов, жестами и мимикой. Но 
сквозь ее суровость просвечивала не-
обыкновенная ласка. 

Богомудрой старице было даровано 
видеть состояние души человеческой, 
ее тайные недуги и умение их враче-
вать. Так, однажды я встретила ее по-
среди города. Всего-то мне 25 лет было, 
и в голове много мусора. И вот она да-
вай меня распекать: палкой постукива-

ет и так выразительно жестами об-
личает мою пустоту, что прохожие 
останавливаются. А я топчусь на 

месте, краснею и чувствую, что видит 
она меня насквозь – так бы и убежать.

В другой раз, позже, когда пришлось 
мне остаться одной в Воронеже в связи 
с затянувшимся обменом квартиры, а 
все мои уехали уже в Кострому, я очень 
грустила и печалилась, настроение не-
редко бывало мрачное. Однажды в та-
ком настроении я пришла за утешением 
в дом, где часто останавливалась Феок-
тиста Михайловна. 

Она как раз была там, сидела за сто-
лом и обедала. Хозяйка 
лежала в глубине комнаты 
на диване. Вдруг, не успев 
и поздороваться, замечаю, 
что Феоктиста Михайловна 
нацелилась в меня вилкой, 
выражение лица грозное. А 
хозяйка с дивана жестами 
показывает мне, что надо 
удалиться, не то худо будет.

Я, совсем расстроен-
ная, вышла на веранду 
дома. Вот так утешение! 
Присела в кресло и тотчас 
уснула. Проснулась – не 
пойму, где я и что со мной, 
на душе так светло и лег-
ко… Хозяйка объяснила, 
что Феоктиста Михайлов-

на видела меня окруженной бесами, и 
от ее молитвы мне пришло облегчение.

Умела Феоктиста Михайловна и на-
смешить. Как-то ночью, пьяный сосед 
– жил он у этих же хозяев на другой по-
ловине дома – стал буянить у окна, того 
гляди окно выставит. Хозяина дома не 
было, хозяйка в положении, вся побеле-
ла. Не знаем, что делать. 

Феоктиста Михайловна спала, но тут 
проснулась и говорит: «Что, любовни-
ка под кровать пустили, а он буянит? 
Да ничего не сделает, и духа его тут не 
будет». А тот в окно все ломится – нам 
и страшно, и смешно. И что же? – на-
конец, он угомонился, а вскоре и вовсе 
куда-то исчез без следа из нашего дома.

Феоктиста Михайловна, имея уже 
все старческие немощи, еле передвигая 
ноги, часто отправлялась пешком в За-
донск в сопровождении девушки. При 
этом она выбирала непременно самую 
отчаянную погоду, с ветром, мокрым 
снегом, колющим лицо.

Иногда она нарочно подвергала сво-
их спутниц разным испытаниям. На-
пример, было строго с паспортами, а 
она подойдет к милиционеру и говорит: 
«Милиционер, а у девчонки паспорта 
нет». Девушка пугалась, но никаких по-
следствий не бывало. 

Или летом, идя по лугу, встретят ста-
до коров, бык злой. Она и присядет по-
близости, как ни в чем не бывало. Еще 
рассказывали, что Феоктиста Михай-
ловна часто бывала в семье, в которой 
было много детей, а отец в ссылке. 

Придя, она иногда давала деньги и 
посылала купить курицу, велела приго-
товить, а сама уходила, не дождавшись 
обеда. А то деньги оставит, а когда их 
отдают, говорит, что не оставляла, что 
деньги не ее.

Максим Павлович имел дар прозорли-
вости. Еще до моего приезда среди икон 
у Женечки с мамой стоял маленький 
образок – Владимирская икона Божией 
Матери, присланный мне из ссылки ба-
тюшкой отцом Георгием. Максим Павло-
вич заметил его и сказал: «Вот приедет 
архиерей и наденет его», - и засмеялся. 

А надо сказать, что еще в Москве, 
когда мы ходили в Данилов, я все гово-
рила, что хочу быть архиереем, и брат 
меня часто шутку спрашивал: «Ну как, 
Ваше Преосвященство, дела?» Вскоре 
действительно приехал «архиерей» - я.

А когда газеты наполнись сообщени-
ями о «гитлеровских приготовлениях», 
Максим Павлович, как бы читая газету 
военного времени, приговаривал, быва-
ло: «Англия, Франция, пятнадцать ты-
сяч», - и все в этом роде, а затем: «Ха, 
ха, ха – наша взяла!» 

Хорошо помню, как едет он в трам-
вае со своим неизменным посохом и 
мешочками, со всех сторон его желез-
нодорожники обступили, а он все им так 
толкует. А ведь был еще только трид-
цать пятый – тридцать шестой год…

Блаженная Феоктиста Михайловна Воронежская (Шульгина)
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Я с детства очень боялась гадалок, 
цыганок и вообще всего с этим связан-
ного. Мы все говорим, что верим в Бога. 
Если бы верили, то никогда бы даже 
в мыслях не подумали бы сходить по-
гадать. Я говорила, что 
верю и пошла…

Мне было немного за 
20 лет, жена моего брата 
сказала, что ее бабушка 
гадает, хочешь, давай 
съездим. Я боялась, но 
согласилась. 

Гадалка сказала, вы-
йдешь замуж, любовь 
будет и все такое. Вот 
таким, казалось бы, не-
винным образом, ничего 
вроде плохого не сдела-
ла, а заключила сделку, 
сама не понимая этого, с 
темными силами. 

Была любовь с од-
ним, потом со вторым, 
а замуж все не предлагают. Надо снова 
ехать гадать, кто же он, что происходит, 
где то, что обещали? И опять говорят, 
что все будет. Потом девочка посовето-
вала сходить к другой гадалке.

Начался круг, он затягивает, и ты уже 
ничего не понимаешь. Стала всего бо-
яться. Все, казалось, желают плохого, 
сглаживают меня, порчу наводят. Как на 
автомате бежишь за любым советом к 
этим страшным людям.

Господи, прости меня грешную, еще 
и в церковь ходила, и думала, что же 
у меня ничего не получается, помощи 
просила. Сейчас только, многое осоз-

нав, понимаю, как мне было страшно, на 
душе покоя не было ни днем, ни ночью.

Все в жизни пошло наперекосяк, фир-
ма отца разорилась, мы с братом рабо-
тали у него, кредиторы не давали покоя. 

Любовь не клеилась. А 
мне все говорили, что 
вот сейчас, совсем скоро, 
будет все замечательно, 
выйдешь замуж, и все 
будет просто супер. И 
я продолжала, как зом-
би, бегать к гадалке 
и верить. А ничего не 
менялось, только хуже 
становилось. И в рабо-
те было плохо, и дома.

И мне Господь по-
слал встречу с чело-
веком, который мне 
очень понравился, и 
я ему. Это были очень 
трепетные чувства с пер-
вых дней нашей встречи, 

я чувствовала его на расстоянии, и он 
меня. Но я не пришла к Господу, и не 
поблагодарила Его за такую большую 
милость, такой подарок, за то, что Он 
мне послал такого замечательного че-
ловека. 

А наоборот, я пошла снова к гадалке, 
зачем, сама не знаю, и она сказала, что 
все, скоро замуж, ну все как обычно. И 
тут начались у нас проблемы, мы стали 
реже видеться, он перестал мне писать, 
звонить, а когда виделись, он был более 
холоден. Я чувствовала, что он хочет 
встречаться, хочет видеться, но что-то 
стало мешать нам. 

Я все чаще стала ходить к гадалке, и 
мы расстались… Не ругались, не ссори-
лись, просто он ушел и все, даже ничего 
не объяснив.

Я не находила себе места, меня всю 
изнутри крутило. Почему так случилось, 
все же было хорошо. Я писала ему СМС, 
звонила, хотела вернуть, но все безре-
зультатно. Я стала понимать где-то дале-

ко в сердце, что это произошло не просто 
так, что-то я делаю не то. Очень долго 
мучилась, бегала и туда и сюда, это 
ужасно. Я не принадлежала сама себе.

Господь, наш Великий Промысли-
тель! В один самый чудесный для меня 
день я собралась в церковь и зашла 
случайно к соседке, она читала журнал, 
и там была статья о жизни святой Ксе-
нии Петербургской, о ее помощи людям. 
Соседка дала мне почитать и попросила 
купить ей иконку с образом св. Ксении. 

Приехала я в церковь, купила иконку, 
и что-то повело меня в церковный книж-
ный магазин. Я зашла туда, подошла к 
стойке с книгами, и первая книга, лежав-
шая и смотревшая прямо на меня, была 
с игральной картой, меня как пронзило 
всю, затряслись руки, на мне, наверное, 

«лица не было». 
Я взяла эту книгу и стала листать, 

там были собраны многие статьи с сай-
та zagovor.ru (книга «Гадания и приво-
роты – рецепт несчастья» – прим. Ред.), 
это было необъяснимое чувство… Я по-
бежала скорее домой, чтобы зайти на 
сайт, почитать все.

Я читала и рыдала… Мое сердце 
раскаивалось, оно плакало и болело. 
Я стала понимать, что я натворила, 
что все эти годы я потеряла, я отдала 
сама свою любовь, взамен чего? Самое 
ужасное, я понимала, как я своего Го-
спода прогневала, какие Ему я страда-
ния принесла. Меня Господь просветил 
в тот день, Бог пришел ко мне грешной 
на помощь, я не достойна была, но Го-
сподь меня не оставил. 

Это был как раз день памяти святой 
Ксении, это я уже позже узнала. Сама 
Ксения Блаженная пришла ко мне вот 
таким чудесным образом и за руку меня 
привела в нужное место. Это чудо! Я по-
каялась в своих страшных грехах, жизнь 
до этого счастливого дня теперь для 
меня, как страшный сон, я написала это 
письмо, потому что пообещала, что напи-
шу, признаюсь и, может, кто-то не сдела-
ет такую ошибку или захочет исправить.

Господь милостив, добр, Он простит 
и поможет. Все стало налаживаться, 
слава нашему Господу, и в работе и 
дома, в душе стало так тихо и спокой-
но… В сердце остался этот человек, и 
даже больше: сердце говорит, что лю-
бит его, я надеюсь и прошу у Господа 
помиловать нас.

Надейтесь на милость Господа и я 
надеюсь вместе с вами!

Ирина. (Из книги «Гадание и приво-
рот переворачивают жизнь»)

Помощь святой блаженной Ксении Петербургской

Глубоко будет разочарование за-
блудших, когда они осознают, что, нахо-
дясь в пяти шагах от Рая, продали душу 
дьяволу за миску чечевичной похлёбки 

Однажды ранним утром, когда не со-
всем ещё рассвело, я выгуливал свою 
собачку Мию. На пути мне встретился 
молодой человек – мой сосед. Он мирно 
курил сигаретку, опершись локтями на 
калитку ограды своего домовладения.

– Дим, привет. Ты, как всегда, с утра 
пораньше дышишь свежим воздухом? – 
вставил я шпильку.

– Да вот, дядь Вов, никак не брошу. У 
нас на работе ребята ходили к бабке, 
она что-то сделала, и они завязали с ку-
ревом.

– Дима, лучше никуда не ходи, сам 
постарайся избавиться от этой привыч-
ки, – дав совет, я с четвероногой блон-
динкой ушёл восвояси, мысленно про-
должая развивать начатую тему…

Сколько слуг дьявола вокруг нас: кол-
дуны, экстрасенсы, гадалки, ведьмы и 
разная нечисть. Как от них защититься? 
Только именем Господа нашего Иисуса 
Христа! 

Современные бытовые условия: ва-
терклозет, ванны с джакузи, микровол-
новые печи, посудомойки, кухонные 
комбайны и прочая техника настолько 
избаловали нас, что и в духовном плане 
мы стали потенциальными тунеядцами.

Зачастую многие «богомольцы» 
включают и слушают в телефоне утрен-
ние и вечерние молитвы, а также псал-
тирь, акафисты и.т.п. Сами же в это вре-
мя погружены в свои мысли, далёкие от 
Бога. 

Понудить себя встать на колени и вы-
читывать длинные молитвы – это уже 
как-то не современно. А бороться с па-
губными привычками – тем более слож-
ная работа, проще дать две-три тысячи 
рублей целительнице, и она всё уладит 
за тебя. А как?..

Разум, отвечающий за мысли и по-
ступки, – это наша собственность, кото-
рая является составляющей души. 
Мысли без нашего согласия недосягае-
мы для бесов и им подобным, мыслен-
но мы можем общаться только с Богом. 
Выражаясь современным языком, это 
наш духовный «аккаунт», и никто не 
должен знать пароль к нему. 

Но люди сплошь и рядом идут к га-

далкам, экстрасенсам, колдунам, пси-
хологам решать свои проблемы и лично 
открывают доступ к потаённым уголкам 
своей души – служители тьмы только 
этого и ждут. Вот тут-то и происходит бе-
созамещение – рокировка, первых ме-
няют на других, более опасных.

«Когда нечистый дух выйдет из чело-
века, то ходит по безводным местам, 
ища покоя, и, не найдя, говорит: возвра-
щусь в дом мой, откуда вышел; и, при-
дя, находит его выметенным и убран-
ным; тогда идёт и берёт с собой семь 
других духов, злейших себя, и, войдя, 
живут там, - и бывает для человека того 
последнее хуже первого» (Лука.11:24-
26).

Опомнитесь, трезвитесь, не откры-
вайте вход в свой «аккаунт» бесам, они 
погубят вас, не успеете и глазом мор-
гнуть…

В то утро я рассказал Дмитрию одну 
поучительную историю из жизни: «Де-
скать, мой знакомый каждый пост бро-
сал курить, а на разговение после пер-
вой рюмочки вновь брался за сигаретку. 
В третий раз, по-моему, по завершении 
Великого поста, он не закурил после 
первой стопки, и после второй тоже, и 
даже после третьей, и вообще уже лет 
пятнадцать, как он не курит…»

В обществе высоких технологий хож-
дение к бабкам и колдунам для многих 
– примитивизм, и поэтому сейчас осо-
бенно популярны среди «успешной» 
молодёжи психологи, да не простые, а 
православные. 

Напрашивается вопрос: «А священ-
ники, которые поставлены Самим Богом 
(в Православии они имеют преемствен-
ность от апостолов), разве не являются 
врачевателями душ?» 

Психиатрия – медицина, а психоло-
гия – это поле духовной деятельности, и 
здесь уже религия форматирует «акка-
унт» каждого из нас. 

В дореволюционной России в псих-
больницах использовали такой метод 
диагностики больных людей: на стол 
ставили 10 стаканов святой воды, и в 
середине был лишь один стакан с обыч-
ной водой. Человеку с психическими 
расстройствами предлагали попить во-
дички. 

Если больной, не раздумывая, 
брал из середины стакан с обычной 

водой, то, естественно, ему нужна была 
помощь Церкви. А если больной брал 
первый попавшийся стакан с водой и 
пил, то ему требовалось медицинское 
лечение…

Сеть интернета расширила возмож-
ности священнослужителей, скажем, 
если Сам Иисус Христос проповедовал 
одновременно нескольким тысячам че-
ловек, то в нынешнее время какой-ни-
будь блогер может собрать миллионную 
аудиторию! 

Это подкупает и некоторых священ-
ников, которые в погоне за количеством 
электронной паствы порой вживаются в 
роль «рубаха парень» и начинают ума-
лять строгость постов, подвергают со-
мнению чудеса, описанные в житиях 
святых, уничижают узы брачного союза, 
поощряя греховную страсть. 

Сейчас батюшки, которые меняют 
амвон на медицинский кабинет уже не 
редкость. Вот выдержка из статьи «Про 
уход батюшек в психологи» (автор И.А. 
Забежинский):

 
«Вот и 
е щ е 
о д и н 
б а -
тюшка 
пере -
шел в 
психо-
л о г и . 
И еще 
од и н . 
И у 
нас в 
Пите -

ре один известный образованный на-
стоятель тоже. И вот в подмосковье – и 
снова в психологи. И каждый раз это 
звучит как «мне открылось», «Я осоз-
нал, что больше смогу помогать лю-
дям», «новые возможности служения»...

Мой московский друг писал мне, что 
у них тоже батюшка после 20 лет па-
стырского служения ушёл из Церкви, 
подался в психологи. И это уже не еди-
ничный случай. 

Ярким представителем нового поко-
ления подобных молодых священников-
модернистов является бывший иерей 
Антоний Шугалей. 28 октября 2019 года 

митрополит Крутицкий и Коломен-
ский Ювеналий запретил в священ-

нослужении протестантствующего свя-
щенника-модерниста Антония Шугалея. 

Заходим на сайт Антона, здесь он ко-
зыряет своим образованием. Я не стану 
выстраивать длинную цепочку учебных 
заведений, которые он закончил, а про-
сто напишу список его учености с его же 
подачи: 1. Пастырство. 2. Библеистика, 
Богословие. 3. Психология, Магистрату-
ра. 4. Коучинг. 5. Сексология. Клиниче-
ская нейропсихология. 6. Аспирантура.

 Одним словом – «смешались в кучу 
кони, люди», не хватает, разве что толь-
ко учёной степени профессора коло-
проктологии. 

Далее Антон пишет – помогу: найти 
себя, своё место в мире, свою идентич-
ность и максимально безболезненно 
пройти через жизненные кризисы…

«Горе от ума» обычно я говорю о за-
блудших, но здесь что-то более слож-
ное, и в этом случае данная характери-
стика не уместна…

«Притчи Иисуса» - мой авторский 
проект, где привычные Евангельские 
тексты я помогаю увидеть под непри-
вычным углом. Пишет далее поп-
расстрига и приводит ссылку, где можно 
послушать эту ересь. 

Аксиома – Евангельские тексты мож-
но и нужно рассматривать только в тол-
кованиях святых отцов православия, а 
иное видение – сектантство.

«По плодам их узнаете их. Собирают 
ли с терновника виноград, или с репей-
ника смоквы? (Матфей 7:16).

Шугалей и ему подобные – предста-
вители пятой колонны в духовной среде 
христианства. Я лично знаю семьи, ко-
торые распались после тренингов этих, 
не постесняюсь сказать, психо-сатани-
стов. 

Плоды их деятельности мрачны, как 
сам ад. Тяжёлый случай – жёны броса-
ют своих мужей, с которыми венчались, 
и бросают не потому, что кого-то полю-
били по-настоящему – просто пытаются 
найти более подходящего партнёра ме-
тодом подбора! Этому и учат горе-пси-
хологи.

 Но кто направил нам в Россию этот 
мутный поток ереси? Не секрет – те, кто 
приветствует однополые браки. Они же 
– ярый враг традиционной семьи и враг 
Православия! 

Согласно моим наблюдениям, распа-
даются православные семьи, которые в 

Не дай взломать свой духовный «аккаунт» 

(Окончание на 8-й стр.)
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своё время считались особенно религи-
озными и крепкими. Не исключение и 
сектанты. 

Я знаю одну пару, которая расторгла 
свой брачный союз по тем же причинам, 
а точнее без веских причин. Молодым 
женщинам хочется быть свободными, 
никакой ответственности. 

«Отпустите всё и живите в своё удо-
вольствие, – учат их психологи-гуру, – 
научитесь чувствовать себя комфортно, 
когда о вас думают плохо!»  

 Получается, нет никакой греховно-
сти, и не нужно себя блюсти. А каково 
детям без папы – они не думают, как 
всегда, корень греха – гордыня, эгоизм, 
себялюбие, и никакой жертвы, о чём 
нас учат святые отцы.

«Ибо восстанут лжехристы и лжепро-
роки, и дадут великие знамения и чуде-
са, чтобы прельстить, если возможно, и 
избранных» (Мф. 24:24).

Не знаю, насколько правильно я по-
добрал Евангельское изречение, но с 
уверенностью скажу: «Сатана уже запу-
стил свои грязные лапы в наши церков-
ные ряды».

«С того времени Иисус начал пропо-
ведовать и говорить: покайтесь, ибо 
приблизилось Царство Небесное».

Слова Господа настолько актуальны 
в настоящее время, как никогда. Глубо-
ко будет разочарование заблудших, ког-
да они осознают, что, находясь в пяти 
шагах от Рая, продали душу дьяволу за 
миску чечевичной похлёбки…

 Владимир Анатольевич Малёван-
ный, режиссёр, писатель, Краснодар-
ский край, РНЛ 

Годы правления: 18 февраля (2 
марта) 1855 – 1(13) марта 1881.
Сразу после отмены крепостного 

права в 1861 году и вплоть до начала 
XX века по всей России массово уста-
навливались памятники царю-освобо-
дителю Александру II и отмене крепост-
ного права. Появились они в большин-
стве более-менее крупных населенных 
пунктах.

В архиве Бориса Петровича Княжин-
ского, в его ру кописной газете за 1911 
год в разделе «Хроника» есть такая за-
метка:

«В воскресенье 19 августа в селе Хо-
мутовка Усман ского уезда состоялось 
открытие памятника Алексан дру II, при-
обретенного на собранные среди кре-
стьян деньги.

Утром был отслужен торжественный 
молебен с крестным ходом к памятнику, 
причем последний был окроплен святой 
водой.

После молебна в здании волостного 
правления многочисленным гостям был 
предложен обед. Во вре мя обеда было 
произнесено много речей, а так же пел 
хор местной церкви». 

Известно, что в 1837 году в городе 
Усмани Алек сандр Николаевич побы-
вал будучи еще цесаревичем. Будущий 
руководитель государства для заверше-
ния своего образования отправился в 
путешествие по России. Цель поездки – 

посещение сельских церквей и знаком-
ство с жизнью простых крестьян.

Маршрут для Александра выбрали 
не сложный, но для царственной особы 
не совсем обычный. Он вклю чал в себя 
города Пензу, Тамбов, Калугу, Москву и 
другие. Восстановить доподлинно марш-
рут царевича сейчас почти невозможно.

«Прежде чем говорить об этом тор-
жестве, не лиш не будет, хотя бы вкрат-
це, кое-что сказать относи тельно кре-
стьян Завальской волости. Жители этой 
волости происходят из крестьян госу-
дарственных и бывших крепостных. В 
религиозно-нравственном от ношении 
про них можно с уверен-
ностью сказать, что они 
отличаются редкими каче-
ствами «страха Божия» и 
патриотизма в сравнении 
с насельниками, например 
Пригородней волости. 

Здесь вся жизнь идет по 
писанию: «Бога бойтесь, 
Царя чтите».

И действительно, ни-
где так не почитают Бога и 
царя, как в нашей местно-
сти, а в особенности в селе 
Завальном, где находится 
самое сердце волости - во-
лостное правление. Здесь 
нередко можно встретить 
таких собеседников из 
крестьян, которые поразят вас знанием 
устава церковного и исполнением его 
по всей строгости.

Тут же за великое преступление со-
чтут, если кто по зволит всуе призывать 
имя Русского Царя, про которо го го-
ворить без благоговения и сердечного 
чувства на подобает, а нужно всегда воз-
давать ему подобающую честь, как по-
мазаннику Божию. Посему честь, возда-
ваемая царю, есть благодарность Богу.

Поэтому же и такое выражение па-
триотического чувства, как открытие 
памятника, у нас носило харак тер чисто 
церковный, как выражение благодарно-
сти Богу, «всё во благо устрояющему».

По инициативе волостного писаря 
Сергея Михайло вича Абрамова и с раз-
решения земского начальника в про-
шлом году был поднят на волостном схо-
де вопрос об увековечении памяти Царя 
освободителя. Этот во прос был встре-
чен крестьянами весьма сочувствен но 
и единогласно было решено поставить 

памятник Царю Освободителю, на ко-
торый поступит из волост ных сумм по-
требное число денег. 

И вот с этого дня все нетерпеливо 
ожидали откры тия памятника.

Наконец, весной сего года (1911), по-
сле получения на это разрешения выс-
шего начальства, начались разные при-
готовления к этому торжеству. Была вы-
строена приличная деревянная ограда 
вокруг сада и железная ограда для са-
мого памятника, выкрашенные в весь-
ма красивый цвет, сложен из кирпича и 
залит цементом фундамент, возвышаю-
щийся на несколько ступеней.

Вся эта работа стоила 
больших денег, но благо-
даря опытности волостных 
старшины и писаря, она 
обошлась приблизительно 
около 400 рублей. Сам же 
памятник был выписан из 
Москвы за 170 рублей.

Накануне дня торже-
ства была сделана над 
памят ником из зелени кра-
сивая арка, убранная фла-
гами, вид которой привле-
кал к себе всех идущих и 
проез жающих мимо, а сам 
памятник был закрыт по-
лотном. Крестьяне спеши-
ли скорее окончить свою 

дневную работу и каждый старался 
очистить улицу напротив своего дома, 
чтобы встретить этот день, как день 
праздника.

На расчищенной площадке перед 
своей хатой каж дый на накрытом белой 
скатертью или полотенцем столе ста-
вил хлеб с солью и образом.

Наступил давно жданный и для всех 
желанный день торжества.

В 7 часов утра по звуку большого 
благовестника об ширный храм напол-
нился прибывшими на торжество пред-
ставителями Завальской области и по-
четными гостями.

В 9.30 была совершена заупокойная 
панихида по усопшем благочестивей-
шем Государе Императоре Александре 
Николаевиче.

По окончании панихиды крестный ход, 
предшеству емый множеством венков, 
направился к месту памят ника. В след за 
венками несли иконы, за которыми шло 
духовенство, гости, певчие, народ.

Шествие медленными шагами, при 
пении ирмосов Воздвижению Креста 
Господня, подвигалось к месту памят-
ника, около которого уже собралось 
безчислен ное множество народа.

По прибытии на место, волостной пи-
сарь Абрамов читал приговор волостно-
го схода об открытии этого памятника, и 
в пояснение сказал краткое приветствие. 

Перед началом молебна отец Кон-
стантин Рома новский, обратившись к 
представителям волости, сказал пропо-
ведь о значении памятников вообще и 
Государю Императору Александру II в 
частно сти. После чего завеса с памят-
ника была снята... Начался благодар-
ственный молебен.

Молебное служение было весьма 
торжественное. По окончании его го-
родской голова Федор Васильевич 
Огарков обратился к представителям 
волости с ре чью, в которой между про-
чим сказал, что ему первый раз прихо-
дится видеть такое редкое торжество и, 
что Завальская волость, устраивая это 
торжество, опере дила и более просве-
щенные центры.

После речи Огаркова учениками 
Ново-Матренского земского училища 
было продекламировано несколько сти-
хотворений, посвященных памяти Царя 
Освободи теля.

По окончании этого представителям 
волости было предложено в саду, что 
около памятника, угощенье, а интелли-
генции - в зале волостного правления.

По окончании обеда священник 
Константин Рома новский пригласил 
присутствующих учредить стипен дию 
«имени Государя Императора Алексан-
дра II» при Успенском реальном учили-
ще с тем, чтобы ею поль зовались те из 
детей бедных крестьян Завальской во-
лости, которые будут заслуживать ее 
своим усердием и добрым поведением.

В каких-нибудь десять минут подпис-
ной лист дал в ответ на сей призыв более 
100 ру блей от интеллигенции и 700 рублей 
от волости. О чем и отправлена Его Импе-
раторскому Величеству телеграмма».

(«Открытие памятника Царю-осво-
бодителю в селе Завальном Усманско-
го уезда». // Тамбовские епархи альные 
ведомости, 1912 год № 39).

Сколько простоял памятник в с. Хо-
мутовка / За вальное Усманского уезда 
и какова его дальнейшая судьба – не-
известно.

Усманский краеведческий портал

Памятник Императору Александру II в с.Завальном

В четверг, 15 февраля, Греческий 
парламент принял закон, легализиру-
ющий однополые «браки» и усыновле-
ние ими детей.

Ранее Священный Синод Элладской 
Православной Церкви единогласно вы-
сказался против однополых «браков» 
и усыновления ими детей. Иерархи за-
явили, что «гомосексуальность – это 
отклонение от закона Божьего».

Митрополит Месогейский и Лаврео-
тикийский Николай, заявил, что ЛГБТ* 
приняло форму «упорной и агрессив-
ной прозелитской идеологии, часто 
имеющей явную антирелигиозную и 
атеистическую окраску, все чаще лица, 
идентифицирующие себя как члены 
ЛГБТ*-сообщества, занимают высокие 
ответственные позиции в обществен-
ной жизни, например, парламентарии, 
сенаторы, министры, премьер-мини-
стры, президенты государств.

 ЛГБТ*-движение приняло размеры 
моды и теперь распространяется как 
стремительный поток в море обще-
ственной жизни, увлекающий все за со-
бой. ЛГБТ*-движение, пожалуй, самое 
сильное лобби в мире.

Пропаганда однополых отношений 
и «браков» сопровождается направлен-
ной дезинформацией – фальсифика-
цией статистики, искажением данных, 
научных оценок и так далее, а каждый 
контраргумент характеризуется как го-
мофобный».

Митрополит Китирский и Антики-
тирский Серафим в конце 2023 года 
говорил, что легализация однополых 
«браков» правительством Греции на-
влечет на страну гнев Божий.

4 февраля послание Синода было за-
читано на воскресных службах в хра-
мах Греции. В документе подчеркива-
ется, что «церковь не может молчать» 
по этому поводу, она не может принять 
«гомосексуальный брак». 

Синод подчеркнул, что законопро-
ектом «продвигается отмена отцовства 
и материнства и преобразование их в 
нейтральных родителей». 

Планы греческих властей по легали-
зации браков однополых пар и усынов-
ления ими детей активно поддержива-
ются Соединенными Штатами.

Заместитель председателя Отдела 
внешних церковных связей (ОВЦС) 
протоиерей Игорь Якимчук заявил, что 
«случившееся является трагическим 
событием для греческого народа и для 
Элладской Церкви, которая, имея госу-
дарственный статус, оказалась неспо-
собной консолидировать свою паству, 
для того чтобы предотвратить это де-
монстративное попрание традицион-
ных нравственных устоев.

Явные признаки духовной деграда-
ции [в Греции] появились не сейчас, а 
несколькими годами ранее», когда была 
создана раскольническая так называемая 

Православная церковь Украины. Тогда, в 
2018 году, многие греческие иерархи и 
священнослужители «закрыли глаза на 
очевидное попрание церковных канонов 
Константинопольским патриархатом и 
вслед за ним признали и вошли в цер-
ковное общение с лицами, кощунствен-
но выдающими себя за епископов, но 
никогда таковыми не являвшимися.

И даже стали подвергаться пресле-
дованиям те, кто имел мужество отста-
ивать каноническую правду. 

Теперь же вполне закономерно 
православные в Греции оказались без-
сильными перед лицом мировых без-
божных сил, стремящихся полностью 
искоренить всякие нравственные ори-
ентиры в жизни людей».

Таким образом, Греция вместо ос-
манского ига, от которого её освободи-
ла в своё время Российская Империя, 
добровольно принимает новое иго – го-
мосексуальное. 

Причём, греческие политики откры-
то говорят, что легализация однополых 
«браков» поможет им в «геостратеги-
ческом соревновании с Россией». Ну 
что ж досоревнуетесь скоро до того, 
что славная православная Эллада пре-
вратится в Содом и Гоморру.

Примечательно, что произошло это в 
праздник Сретения Господня по юлианско-
му календарю, от которого ранее Эллад-
ская Церковь отказалась – тоже, чтобы по-
нравиться Западу, быть рядом с Западом… 

* Запрещенная в России экстремист-
ская организация                           (РНЛ)

Греция пала под натиском ЛГБТ*


